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'‘・'令和 五 年新年会 長挨拶 ，、4

日本倶楽部会員の皆様、新年明

けましておめでとうございます。お

元気な皆様とこうして晴れやかに

お目にかかれることはこの上ない

喜びであります。皆様のご出席を

心から歓迎いたします。

所で、四年目に入った新型コロ

日本倶楽部会長井嶋一友ナ感染症対策は、感染者数が高止

まりしているにも係わらず、社会経済活動の活性化に

重点をおいた「ウィズ・コロナ」の日常生活に移って

参りました。ワクチン接種の普及や耐性保有者の増加

に伴う効果等も考えられますが、私は、何よりも日本

人のマスク着用率の高さが今日の状況をもたらしてい

るものと考えております。日本倶楽部の会員の皆様に

は特に意識を高く持っていただき、マスク着用を中心

とした倶楽部のルールをしっかり守って頂きました結

果、当倶楽部からの感染発生は昨年もゼロで終わるこ

とが出来ました。ご協力を感謝し、たしますとともに、

本年も引き続き当倶楽部で行いますコロナルールにご

理解、ご協力を賜りますようお願し、申し上げます。

私は、昨年の年頭挨拶の際に、コロナ禍で痛んだ倶

楽部の諸活動を立て直し、一段の活性化を進めると申

し上げましたが、関係委員会の皆様のご努力により 、

昨年度は、特に講演会の活性化が一段と進みました。

茶道の千宗室大宗匠を始め、世界的なオノレガン奏者や

ホルン奏者、ベストセラーを連発される高齢者医療の

権威など、多彩な分野のオーソリティーが次々に登壇

され、当倶楽部の講演会の幅の広さを遺憾なく発揮い

たしました。また、 ITを活用したオンライン講演会

の導入により会場外での視聴を可能にし、参加者の大

幅増加をもたらしました。さらに、会員増強特別委員

会を中心とした入会勧誘活動が実を結び、新入会員の

数が一昨年に引き続き昨年度も二十人の大台を越え

る見込みとなり、新入会員減少傾向に歯止めをかける

ことができました。このような努力が影響して、各委

員会、部会等の活動も一段と活発化しました結果、程、

は、最近日本倶楽部が一段と明るく活力ある組織に変

貌しつつあると感じております。本年度も引き続きこ

のような課題に取り組み、 一層の充実、発展を求めて

活動して参りたいと思っておりますので、会員の皆様

のご理解、ご協力をお願い申し上げたいと思います。

もう一つの懸案で、あります会館建替問題であります

が、昨年六月の会員総会で皆様の御承認をいただきま

したように、三菱地所に協力して当ビルの建て替えを

実施し、建て替え後の新しい国際ビ、ルに居を構えて伝

統ある我が日本倶楽部の活動を安定的に継続すると

の基本的合意を締結いたしましたが、本年はその実施

に向けた細部の詰めや契約書等の作成など重要な課

題が山積いたしております。従来この課題に対応する

部署として、「会館建替問題特別委員会」を理事会の

下に設けておりましたが、今後は、更に、その実施部

隊として、将来新しい国際ビ、ノレで、活動する世代の方々

を中心とした十一人による「会館建替推進委員会」を

立ち上げました。日本倶楽部会員の知力能力を結集し

た総力でこの困難な事業を成し遂げるための仕組みで

あります。会員の皆様には今後とも建替問題推進にご

理解、ご協力を賜りますと共に、適時、適切なご意見

を委員会にお寄せいただきますようお願い申し上げま

す。

本日は、ウィズ・コロナ禍の新年午餐会と して、人

数制限を撤廃し、アルコール類も提供して賑やかに行

うことといたしております。また、食事中、福井史枝

会員に新年らしい曲目を選んでピアノ演奏をしていた

だきますほか、脊山洋右会員から貴重な闘病体験談を

お聞かせいただくこととしております。時間の許す限

り午餐会をお楽しみいただきますようお願し¥し、令和

五年年頭のご挨拶といたします。

令和五年一月十三日

日本倶楽部会長 井嶋一友

竺Z主ロμナ感染症問題への対応など(お知らせ)_' 
コロナ感染症は発症以来 3年が経過しましたが、感染者数はなお高止まり、死亡者の数は増加するなど、厳し

い状況が続いています。当倶楽部の運営につきましでも、最大限注意深く対応しておりますが、幸い会員の皆様の

おかげで、当倶楽部がクラスターとなるなどの事態は避けられています。引き続き感染拡大防止のため、ご協力を

お願いいたします。

-入館時の検温、換気、食堂のパネル等は続けます。

-会員の皆様には、アルコーノレ消毒、館内で、のマスク着用よろしくお願いします。

• 2月以降、定例の午餐会は、人数制限な しとします(食事の準備のため、予約をお願いします。)。

・講演会は引き続きディスタンス確保のうえ人数制限なし、 Zoomによるオンライン参加は可とします。

-会員作品展 (3月 2日"-'4日)は通常通り開催します。作品展後の会員懇親会(立食)はコロナ感染の状況を

見ながら検討させていただきます。

ご自愛のほどよろしくお願いいたします。
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~ 新年午餐会開催される - ~ 
1月 13日 (金)新年午餐会が 12: 20より開催されました。はじめに、井嶋一友会長のご挨拶があり、その後、さ

昼食となりました。お食事中は、福井史枝君によるピアノの生演奏があり、宮城道雄の 「春の海」 、ヴィヴァルデ ミ

Eし、ただきました。昼食後、脊山洋右君による卓話が開催され 三

ました(下記に掲載)。当日の出席者は、73名の出席者でした。新年午餐会が盛大に開催されました事を心より

お慶び申し上げますと共に、 皆様の更なるご発展とご繁栄をご祈念申し上げます。(事務局)

E午餐会車詰 ました。直ちに行
療の存在が確認されたので、東大呼

今やH 神の手"はいらない」
年 17 日 14 日「摘出手術が行わオ

脊山

たが、これは執刀

膝臓癌とは| ・・F 司朝国圃 脊山泰治医師の「
こある臓器で、ア.. 哲司 き、完治した結果として本日の卓話l

分泌する機能とイ 車 排 長沼
分泌する働きをし轟言語具合物菱重量 ll草臓癌治療法の活ー
ま癌が発生しでも盤 掛 議 私が手術を受け
急速に大きくなる謹霊長場附惨落盤 て肉眼で見ながE
培見時には手遅れ 2=:iIlt lIiIF盟 後、 CTスキャンD

ことから、生存率 調園 'VI'~圃 発され、術前に梓!
おります。私は 69才 (2009 ゴーグ、ルに投影す v

ましたが、幸いに早期に診 て見ることによっ

たお陰で完治することがで 着した者全員がF
年が経過したのを機会に、 可能にな

苦苦しします。 また、都立駒込1

る手術に応用すと

霊E宣薗 癌の治療にも行才
j来事が先行しておりまし には目を見張るものがあります。今

つ門病院で受けた人間ドッ も「神の手Jはし

とで、これは東大病院の外

って切除されました。第 2 エピローグ ー;
自症したことで、臨床検査 醇臓癌の治療の・

と昇していました。 早期発見は欠かす
ぢぐことを目的としてその 診断できるエコーなど簡単な検査、

二ってきたことが幸いして、 ま
蔵、癌を見つけることができ

った MRIと PET検査によっても腫

療の存在が確認されたので、東大病院において 2009
年 12月 14 日に摘出手術が行われました。

'<Mn 十川ヲニ子ージ 2の惇管内乳頭粘液性腺癌でし

した園士典宏教授と私の長男である

神の手」によって摘出することがで

き、完治した結果として本日の卓話に臨んでおります。

1月 13日新生

「陣臓癌を摘出して十三年、

洋右

t歩 :VRとダ・ピンチ手術の導入|
た 13年前は、腹部を大きく開け

l重療を摘出しておりましたが、その

罰像から 3Dモデルを作る技術が開

儲癌の立体構造を見れるとともに、
ぶこと によって眼前の実画像に重ね

て報QJ者だけではなくゴーグルを装

qじ画面を見て意見を交えることが

りました。
病院では 2022年から内視鏡によ

lことにな り、ダ ・ピンチ手術が醇臓
〉れるよう になりました。AIの進歩

には目を見張るものがあります。今や醇臓癌になって
、らない時代がやってきたのです。

これからの課題|

技術は格段の進歩を遂げましたが、
『ことができ ません。症状が無くても

診断できるエコーなど簡単な検査法の開発が待たれ

すの

|私の惇臓括
私の梓臓癌には 2つの仕

た。第 1は 2007年の虎L

クで見つかった大腸癌のこ

来において大腸内視鏡によ

は翌 2008年に糖尿病が雪

において血糖値が

大腸癌の転移と再発を防
後、腹部の CTX検査を行
2009年 11月 27 日に開

勝臓癌の晶像診断

CT 
コ/t:ュータ断慾j後最2

大騒諮 (66競j

勝臓癌の切除物
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際臓癌の摘出手術
2009年12月14日東大病院
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膝(C25)5年相対生存率
(全閣がんセンター協議会資料)
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自覚症状が出る前に見つけて摘出手術をすること!

3D解析a;rVRへ

3D analysis 

Virtual reality (VR) 

Hologram 

Mixed Reality (MR) 
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1月 -講演会-
，、， 日本倶楽部 2022年を振り返って

18日(火)大島理森氏

25日(火)鈴木雅明氏

一新年互礼会一

14日(金)

落語 春風亭昇吉氏

講談田辺いちか氏

ースマートフォン (iPhone)講習会一

24日 (月) fグーグ、ル検索、緊急 sos、ヘルスケア

アプリ、メディカノレ IDJ

鈴木雅明氏

「ノ¥ツハと私」

'“' 

2月一講演会-

7日(月)渡部 恒 郎氏
白寿祝賀 今野恒雄君、

14日(月)垣見祐二 氏 佐藤庄市郎君、西迫雄君

一月例会一 米寿祝賀 中田一男君
新入会員 (個人会員 (12月入会))

(定例午餐会を会食なしの月例会 膝井健君、償田真二君

として開催) 新入会員 (個人会員 (1月入会))

15日 (火) 小滝晃君、 音川富夫君

-第 19回オープン麻雀大会一

26日(土)

ースマー卜フォン (iPhone)講習会一

28日 (月) fGoole Earthで世界を楽しもう !J 

3月一会員作品展- 3日 (木 )、 4日 (金)、 5日 (土 )

(懇親パーティーは、中止)

-講演会一

11日(金)翁

14日(月)千

23日(水)小山

一月例会一

邦雄氏

玄室氏

博史氏

(定例午餐会を会食な しの月 例会として開催)

15日(火)

翁邦雄氏

「人の心に

働き かけ

る経済政

策」

米寿祝賀 藤原良一君

新入会員(個人会員 (2月入会))

福富光彦君

卓 話 土居征夫君

垣見祐二氏

fC02排出ゼ ロにむ

けて日 本の火力発

電 ・燃料調達の期待

と現実」

ースマートフォン (iPhone)講習会-

28日 (月) fラインをはじめてみよう 」
「日 本型 リベラノレアーツ教育の全国展開

(次世代人づく りと新しい資本主義)J

4月一講演会-

5日(火) 山本 尚氏

14日 (木)長谷川員理子 氏 ， 恥園田園園田一 嫡

18日(月)神野直彦氏 午餐会の様子 (4/15)

米 寿 .田中弘昭君、村本久夫君

-午餐会一 新入会員 (個人会員 (3月入会))稲野和利君 山本尚氏 長谷川虞理子氏

15日 (金) 新入会員 (法人会員 (3月入会)) 日本ハーテ、ス附 「日本人は論理

的でなくて良

い、そして日本

の問題は文系

にある」

「人新世の時代と世界の

人口、少子化問題人間

行動生態学からの分析1

(鈴木直人君、北嶋イ言顕君、藤岡一晃君)

卓 話 回中明彦君

「営業の話 未だ挑戦中一」

ー第 20回オープン麻雀大会一

23日 (土)

ースマートフォン (iPhone)講習会-

25日 (月) fFace Timeとメッセージ」

5月一講演会-

6日(金)村井友秀氏

23日(月)是川 タ氏

30日 (月)佐々 木 清隆氏

- 午餐会一 新入会員 (法人会員 (4月入会))

13日 (金) J:Rファーマ附(芦田透君)
卓 話 中山嘉清君「ゴ、/レフ部会の活動

報告 ーゴルフで広げる会員の紳 」

ースマートフォン (iPhone)講習会一

9日 (月 ) fネットショッ ピング、メールの送受信」

中山嘉清君

4 

村井友秀氏

「ウクライナ戦争

と東アジアの安

全保障」

是川タ氏

I国 際労働移

動ネ ットワー

クの中の日本」

田辺いちか氏

講談「寛永御前試合」

より 『井伊直人』

-佐々木清隆氏

「金融行政の軌跡

両利きの金融行政

に向けて」



6月 一会員総会- 7日 (火)

-講演会-

-第 21回オープン麻雀大会ー

11日(土)

9日(木)和田秀樹氏

20日(月 )山崎重孝氏

30日(木)野口悠紀雄氏
山口慶秀君

-午餐会一新入会員 (個人会員 (5月入会))

15日 (水) 植松基員(もと力引君、大島圭美(かとみ)君

車話 山口虞秀君 「日銀時代の思い出」
山崎重孝氏

野口悠紀雄氏

「先進国から脱

落寸前の 日本j

ースマートフォ ン (iPhone)講習会一
和田秀樹氏

「高齢期をど rr天皇の退位に関する皇室典範特例法案に対す

7月一講演会一
のぷあき

20日(水)福川 伸陽氏

26日(火)増田寛出君

-午餐会-

15日 (金)

9月一講演会一

米寿祝賀 坂本央人君
新入会員(個人会員(6月入会))・脊山洋右君
新入会員 (法人会員 (6月入会)): 
日本郵便輸送附(原口亮介君、横山修君、大岩俊二君)、
明治安田生命保険相互会社(関口憲 君、松尾憲治君、中谷新司君)
東京信用保証協会 (山本隆君)
卓 話 藤井健君 「首都高 60周年と首都高の未来」

9日(金)芹川洋一氏

30日 (金)杉山晋輔氏

-午餐会ー 米寿祝賀 大津謙次郎君、福井俊彦君

15日 (金) 新入会員 (個人会員(7月入会)):武川恵子君
新入会員 (法人会員(7月入会)): 

アサガミ附(野口俊夫君)

卓話 伊藤盛夫君 「日本の防衛」

ースマートフォ ン (iPhon 

10月 一講演会-

5日(水)小峰隆夫氏

11日(火)久保文明氏

28日(金)高原明生氏

-午餐会一 新入会員 (個人会員 (9月入会))

14日 (金) 岩崎賢二君、北原正倫君、驚木尚子君、杉山徹君
新入会員 (法人会員 (9月入会))目(附日本政策投資銀行 (杉本宣文君)

車話 小滝晃君「東日本大震災の初動 ・応急対応とその教訓IJ

ースマートフォン (iPhone)講習会一 一第 22回オープン麻雀大会-

24日 (月)rインターネッ ト検索、乗換案内、 QRコード検索 22日(土) 優勝者灘本正博君

11月一講演会-

10日(木)小黒 一正君
18日(金)久保田弘敏氏
25日(金)小泉悠氏

-午餐会ー 米寿祝賀 小山貞君、松井信人君

15日 (火) 新入会員 (個人会員 (10月入会)) 石井喜紀君
新入会員 (法人会員 (10月入会)): 

日本ハーデス附(渡辺健(たける)君、山田淳一君)

卓話。 井戸清人君 「最近の国際金融市場の動き」

ースマートフォン (iPhone)講習会一

28日 (月)rカメラと写真の基礎、コントローノレセンター」

午餐会の様子

(11/15) 

12月一講演会-
-:::J)レフ部年間チャンピオン

8日(木)荷 雀氏

9日(金)園分良成氏

(於茨城ゴルフ倶楽部)ー 7日(水)

ー第 23回オープン麻雀

大会- 10日 (士)

-午餐会-

15 日 (オく)

九五の祝賀 土川泰信君 米寿祝賀 畔柳敏雄君
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「習近平政権

三期 目の政策

課題と 日中関
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ご参考山講演委員の感想文明でまと川町 )

演題

参議院議員選挙、内閣・党人事改造
を経て、いわゆる 「黄金」の 3年間と
いう政治的安定期に、岸田内閣が大き
な政策課題にどう対応するのか、中立的で、データに
基づく政治評論で定評のある日経新聞論説フエロー
芹川洋一先生にお話を伺うこととしました(昨年 10
月総選挙直前に続き 7回目)。ところが、参議院議員
選挙直前の 7月 88，安倍元首相が銃撃・殺害され
るとしづ事件が発生、政治の景色が一変しました。こ
うした中、安倍ショックの政界への影響、国葬問題、
旧統一教会との関わり、が大きな政治課題となる中で
岸田内閣の「ゆくえ」につき展望をしていただきまし
た。

党内第 4派閥という数の劣位を、高い内閣支持率
で、補ってきた岸田内閣は、銃撃事件で明るみに出た世
界平和統一家庭連合(旧統一教会)と自民党政治家と
のかかわりを拭い去れないことへの不信感から風向き
がかわり、支持率が下げ止まらず、 一寸先は聞という
状態となってしまった。岸田さんの問題ではないが、
党としての対応が求められた。

旧統一教会での対応の読み違し¥党員の関与は、 区
分け (AA 仕切り役&統一教会で当選~C 関連雑誌の
インタビ、ューに応じた程度)は必要だが、名前はすべ
て公表すべきだった。未公表の氏名を残したため幕引
きにならなかった。

内閣改造・自民党役員人事は失敗だった。ポスト安
倍は集団指導体制(馬糞の川流れ)となろうが、安倍
派の崩れを防ぐための安倍家の人々、安倍内閣の副長
官経験者を登用 i死せる安倍 生ける岸田を走ら
す」、臥M連合(茂木派、 A麻生派、 K岸田派中心の派
閥均衡・準リーダーを取り込み。このため 目玉なし、
新味なしの改造となり、支持向土につながらなかった。

安全保障問題、経済財政運営といった政策決定の
在り方は、安倍・岸田の楕円形構造から岸田中心の円
構造に変われるのか。安倍さんがまとめていた声が今
後どこへ行くのかまだ見えてこない。田中曽根内閣か
ら突然の田中の退場後、長期政権となった中曽根のよ
うになれるか、難しい。
岸田内閣の支持層は、男高・女低の安倍内閣と違い

男女平等、若手の支持が高かった「若高老低」の安倍
内閣に比してシニアが自民に戻り、離れた若者が賛成
党等へとしづ構造となった。そして、旧統一教会でシ
ニア層が岸田離れ、支持率の急落につながった。岸田
内閣人柄は 「ゆるく ふわふわ なんとなく」の「ゆ
るふわj内閣で、海部内閣・小拐l内閣に似ているか。

このように岸田内閣を様々な観点から展望し、安全
保障、エネルギ一、社会保障に取り組むことになろう
が、憲法改正はすぐには無理ではなし、かと結ばれた。
(A. T. ) 
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令和 4年 9月 30日(金)
講師元外務事務次官

杉山晋輔氏
ウクライナ・台湾と日米同盟

，、.，

[講演会問かコ叩
文責は講演委員会にありますO

令和 4年 9月 9日(金)
講師 日本経済新聞社論説フエロー

芹川洋一氏
岸田政権のゆくえ

演題

杉山晋輔大使は、 1977年に外務省
に入省、その後、アジア大洋州局長、



令来日 4年 10月 5日 (水)
講師 大正大学地域構想研究所教授

小峰隆夫氏
演題 日本経済の現状と課題

講師は 1993、94年の政府の経済白
書の執筆責任者を務め、経済企画庁経
済研究所長、調査局長などの要職を歴
任 した代表的な官庁エコノミス トである。これまでに
2000年、 2010年の 2回に渡り 御講演を頂き、日本経
済の課題などについて鋭い分析や政策提言をお示し
頂いている。今回も講師が最近関心を持たれている経
済のいくつかの重要な課題について興味深いお話を
伺うことができた。

はじめに、コロナの影響に関し、講師は 2020年 4-

6月期の家計貯蓄率の統計に注目する。そこでは貯蓄
率がこれまで見たことのない様な突然のはね上がりを
見せ、その後あまり 下がらないレベノレで、推移している。
これは政府がこの時期にコロナ対策として講じた 10
万円の給付金の効果を示すもので、消費が低迷してい
る状況で所得を増やしでもあまり意味がなし、(給付金
が消費に回らなし、)ことを示している。むしろ国民の
コロナとの折 り合いの方が重要ではないかと指摘す
る。
次に、今後の経済の展望については専門家の見通し

のコンセンサスはここ暫くはゆるやかな景気回復だ
が、リスク要因として米国景気の悪化、中国の景気悪
化、国際的な軍事衝突などが挙げられており 、コ ロナ
はリスクとしては相当低い評価となっている。今後の
世界経済は輸出の鈍化をはじめとしてかなりのスロー
ダウンが見込まれる。
輸出入デフレータの動きをみると現時点では、エネ

/レギ一価格の上昇等による輸入価格の上昇が最終価
格に転嫁しきれていないように見える。かつての石油
ショックの時の経験によれば、第 l次ショックでは
賃金が先に上がり石油価格や物価が上がったため物
価の上昇をなかなか抑え られなかった。しかし、第 2
次ショックでは賃金の引き上げを抑制したために短期
間に物価上昇が収まった。今回も価格転嫁が終わって
から賃金を引き上げるべきだ。今の現役の人たちはこ
の経験をあまり知らないようだ。輸入価格の上昇(交
易損失の発生)はすでに支払ってしまったものなので
取り戻すことはできない。財政による補助金や消費税
の引下げ、給付金の支給などの今行われている議論は
できないことをやろうとする ことで結果としてバラマ
キにしかならない。社会保障の場合も選挙民は充実し
ろと言うが、専門家はむしろ合理化を求めるというよ
うに意見が異なることが多い。
良い円安か悪い円安かという問題はどういう視点

から見るかによって異なる。マスコミの多く は輸出企
業や生産者の立場に立った報道をしているが、輸入業
者や消費者の立場は違う。円レートについては長期的
には経済の効率性を反映しての円高を目指すべきで
あり、経済が弱体化しての円安は望ましくない。それ
は途上国に逆戻りする ことと同じで、円安を生かして
インバウンドを拡大しようという政策は如何なものか
と思う。
岸田政権の経済政策についてはパラマキ型財政か

らの転換、金融政策の出口へ、景気対策から成長政策
へ、すなわち非常時型から平時型への転換を期待した
い。ただ最近の動きをみると何かと言うとすぐに現金
給付の話になり財政再建のスタンスでもなさそうな感
じもする。このままでは破綻するしかないと先日会っ
た著名な財政学者も言っていた。

日本のGDP成長率は先進国の中でも見劣りする
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が、労働時間当たり の実質GDPの伸びは決して見劣

りしない。これは非正規雇用の活用などにより同じ仕

事をより少ない労働時間で実現してきたからだ。しか

し、 これは守りによる生産性向上であり 、これからは

経済拡大型の生産性向上を目指していくべきだ。

コロナ後の人口動態の変化をみると 、出生率、結婚

率がさらに低下し、 政府目標 (2040年出生率 2.07) 

の達成は絶望的だ。基本方針の見直 しが必要だと思

う。日本の潜在成長率の低下の大きな要因は少子化、

高齢化だが、生産性の効率化はそれなりに達成できて

いる。また、日本の労働人口は女性、高齢者の参入に

より実は増えている。従って非正規雇用の正規化によ

り労働時間を増加させ、資源の移動が固定的だ、ったり

企業の新陳代謝が少ないことなどを変えていけば成

長力を上げていく余地があると、講師は最後に指摘し

た。

近年流行の経済議論には危うさを感じることも多

いが、オーソドックスな経済分析や地に足がついた経

済政策論についてのお話を久々に安心して伺うこと

ができた。(K.M. ) 

令和 4年 10月 11日(火)
講師防衛大学校校長

久保文明氏
演題 バイデンのアメリ力、トランプのアメリ力

ー2022年中間選挙とその後

アメ リカ政治の研究者として著名
な久保文明先生は、慶慮義塾大学教
授、東京大学教授などを歴任され、昨
年、防衛大学校長に就任された。今回
は、11月の米中間選挙を控え、パイ
デン政権や議会の現状、アメリカ政治
の今後などについてお話しを伺った。

まず、ト ランプ政権時代のアメリカを振り返ると 、
大統領の道徳 ・モラノレの低下、陰謀論の政層、白人優
越主義者の活発化など、ポピュリストの力が既存の権
威やエスタブリッシュメントに対して相対的に優勢と
なった。 2020年の大統領選挙でパイデンが当選した
最大の理由は、彼は「 トランプではなしリという こと
だ、った。 しかし、共和党支持者の間では、 2020年の
大統領選挙の結果を認めない者が現在も多い。また、
今回の中間選挙の予備選でも、トランプの推す候補が
多く当選しており、共和党は現在もトランプに支配さ
れているといえる。しかしながら、ト ランプに任命さ
れた判事を含め連邦裁判所は 20年大統領選の結果を
認めた。最後には、アメリカの分権的政治制度が強み
を発揮したといえるのではないか。
ただ、今も多くの謀題に関して、民主党支持者と共

和党支持者の対立が鮮明である。世論調査の結果をみ
ると、「米社会は黒人、白人どちらかに有利かJとい 〉
う聞に、白人有利と回答した人の 8割は民主党支持 5
者が、黒人有利と回答した人の 8割は共和党支持者 、
が占める。また、「議会で民主、共和いずれが議席を ミ
増やすべきかJについては、大卒女性は民主党、高卒 3
男性は共和党が多数を占める。かつては、民主党支持 ミ
者は白人労働者が中心で、あったが、近年では、非白人、 三
大卒者の比率が高まってきている。 三
パイデン大統領への支持率をみると 、アフガニスタ ミ

ン撤退時の混乱、移民問題、最近のインフレ、特にガ :
ソリン価格の高騰などにより低下してきたが、人工妊 2
娠中絶に関する最高裁判決の後は、それに対する反発
から少し回復している。

中間選挙の争点は、インフレ、コロナ、人種問題、



不法移民問題、中絶、トランプへの多数の訴訟などで
ある。ウクライナ問題への関心は 7番目となってい
る。現時点での中間選挙の予想、は、 下院では共和党が
多数となる可能性が高く、上院は極めて微妙という情
勢だ。

また、 2024年の大統領選に向けでは、パイデンは
おそらく出馬するのではないか。 他方、トランプが出
馬し復活する可能性もある。かれら以外にも、共和党
ではフロリダ州知事のデサンティスなど、民主党では
カリフオノレニア州知事のニューサムなど多くの候補が
いる。
最後に、パイデン大統領の外交をみると 、2016年

の大統領選挙で白人労働者階級がトランプ支持に回
ってしまったことなども踏まえ、通商政策は保護主義
的対応が、海外への軍事介入には慎重な対応がとられ
ている。また、トラ ンプ時代に損なわれた同盟国との
関係修復や中国、ロシアなどの権威主義への対処を重
視している。対中政策では、中国を 「もっ とも深刻な
競争相手」と定義し、 中国の挑戦を受けて立つという
姿勢をとっている。アメリカ国民の中国観も大きく変
化 し、対中関与論が後退し、対決 ・警戒論が優位とな
っている。

ロシアによるウクライナ侵略に関しては、侵略の初
期段階において、パイデン政権が抑止のために必要な
能力 と意思を十分示さなかったと の批判がある。 ウク
ライナに踏み込み過ぎて、アジア、 特に、台湾問題が
疎かになることを懸念 した面があったとみられる。し
かし、議会はウクライナ支援を超党派で支持している。
今後、中間選挙で、多数党が変わった場合に、この超党
派の支持が継続されるか否か注目していく必要があ
る。
その後行われた質疑においても、アメリカ政治の現

状や展望について、貴重な見解を示していただいた。
(M. K. ) 

令和 4年 10月 28日 (金)
講師 東京大学大学院法学政治学研究科教授

高原明生 氏
演題 中国共産党第 20回全国代表大会と今後の

中国

講師は、中国政治事情・日中関係分
析の第一任者と言われる研究者で、東
京大学公共政策大学院教授のほか、
政府の各種審議会の委員、東京財団
政策研究所 ・日本国際問題研究所各
上席研究員を兼任、 最近では「緒方貞
子平和研究開発研究所」の所長にも
就任している。講師の当倶楽部におけ
る講演は 4回目だが、前回 (令和 2年 11月)のテー
マは「五中全会から見る中国の現状と展望」。

講演の主要ポイントは以下のとおり。
(党大会の趨勢)
0 10 月 1 6 日 ~22 日に 5 年に一度の中国共産党全国
代表大会が開催され、中央委員名簿 (376人)が承認
された。これを受け 23日に第 20期中央委員会第一
回総会が聞かれ、政治局委員 (24人)、政治局常務委
員 (7人)、総書記 (1人)が選任され、習近平総書記
体制の3期続投が確定した。
0成立した新指導部の人事の特徴は、習近平派による
権力の独占で、7人の常務委員のうち 5人までもが習
派によって占められた。中央委員の定年 (68才)以
前に引退させられた李克強 ・国務院総理、正洋 ・政治
協商会議主席は非習派であり、対外経済連携を担って
来た経済テクノクラートの易鋼・人民銀行行長、郭樹
清・銀行保険監督管理委員会主任の退任は、中国経済
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一一カツグ川プ
見られる。 s
0また、対日強硬な「戦狼外交」を推進してきた王毅 ご
外相 ・国務委員 (69才)は、今国政治局入り し党の
中央外事工作委員会内で昇格することが見込まれる
ので、対 日外交姿勢は変わらないと考えるべきである。
最近の党大会では共青団系 ・上海閥系幹部の退潮が
顕著である。
(内政経済政策)

コロナ政策の継続を主因に景気停補
月十0. 4% 、 1 6~24 才失業率 8 月 1 8 . 7%) が続いて
おり 、党大会に合わせて発表されるべき貿易統計、GDP~ 
統計も発表延期の状態。にも拘らず「国有企業強大化」ミ
の方針は不変で民間企業の反発を買っており 、「共同 ミ
富裕J論は言葉が先行 して実態が伴わず、 「党の領導J $ 
に従うべしとの締め付けばかりが前面に強く出てお 三
り、不動産税、相続税の改定も進んでいない。 s
(外交安保政策) S 

0世界から注目されている「台湾併合」問題について と
は、ロシア ・ワクライナ戦争の帰趨の影響を受けると
の見方もあるが、今のところ大きな政策変更は見られ
ない。すなわち、「武力行使の放棄を約束することな
ないj との一線は譲らずに、「最大の誠意をもって、
最大の努力を尽くして平和統ーを目指す」ことを基本
政策と して続けている。本音は、①戦わずして勝つこ
とを中心に据え、②台湾政府が自律的に「独立放棄」

うに仕向ける、③具体的には軍事的圧力1

かけつつ、経済、文化交流を継続する、ということに
尽きる。
(対ロシア外交)

02022年 2月の「中露共同声明」以降に示された中
露の共通認識(1中露蜜月」のパッ クグラン ド)の概
略は、次のようなものである。
①米国が主導する国際秩序は危機に瀕している。今
や、中露が新秩序形成の中心になりつつある。ただ、 く

カラー革命(西側の内政干渉の陰謀)には気を付けな ミ

ければならない。 ー
②民主主義は市民の政府への参画の手段である。各国 ど
は夫々自国に最適な形式や手段を選択できる。「民主
主義の基準」の押し付けは、本質的に民主主義の精神
に反する。
③NATOの更なる拡大に反対する一方、アジア大平洋
での閉鎖的ブロックの形成にも反対する。米国のイン ¥
ド太平洋戦略や AUKUSの形成が地域の平和と安定に 〉
及ぼす負の影響を強く警戒する。
0しかし、 9月 15日のサマルカン ドでの首脳会談で
は、ウクライナ危機に関して習近平の 「交渉によって
解決すべきjという主張に対 しプーチンは「中国の持
つ疑問と懸念について理解はしている」と応対、ロシ

'イナ戦争の継続については不一致な主
表明化。(T.T. ) 

令和 4年 11月 10日 (木)
講師法政大学教授

小黒一正君 (当倶楽部会員)
演題 財政・社会保障の現状と課題

小黒先生は、わが国を代表する財政

学者。本倶楽部の会員でもある。 京都

大学理学部物理学科を卒業後、大蔵

省(現財務省)に入省され、 一橋大学

経済研究所を経て、現在、法政大学経 量 噌ぬ

済学部教授。政府の多くの研究所、委 ・町、雌 /麗 5
員会などで幅広く活躍され、多数の著 - ~ - $

書を上梓されている。今回、「財政 ・社会保障の現状 き



と課題」と題して、当倶楽部で初めてご講演いただい

た。

講演は、世界的なインフレという経済の現状の話か

ら始まった。民主・共和両党の接戦が報じられている

米国の大統領選挙では、 10%にも迫るインフレが大き

な争点だったが、日本でも 3%になってきている。日

本の特徴は、モノ(財)のインフレは明らかだが、サ

ービスの価格が横ばいなこと。米国では、昨年来、 経

済学者のサマーズ、が FRBにインフレを警告していた

が、日本でも大丈夫かと 心配されている。そのような

経済の下で、日本の財政赤字は累増する一方。特に社

会保障費の伸びが著しい。歳入面に目を転じると、消

費税収が所得税収を上回るに至ったことに注目すべ

きである。内閣府による経済財政の中期試算では対

GDP比の公債等残高が収束していくことになっている

が、これまで外れてばかりである。財政の将来的な姿

は、経済学的には ドーマーの命題からも読み解くこと

が出来る。ドーマーの命題については、かつて小泉政

権時代、吉川|洋東大教授 ・与謝野経済財政担当大臣と

竹中元担当大臣の間で、金利と名目成長率に関して

論争が行われたことが有名だが、より基本的なのは、

財政赤字と名目成長率との聞の関係。その二つに着目

すると、このと ころの名目成長率 O.36%を前提とし

て債務残高を現行のGDP比200%程度にとどめるため

には、財政赤字(対 GDP)を、政府予測の 1.2%では

なく 、0.7%程度に抑えなければならないことが明 ら

かになる。より厳しい歳出抑制策が必要だということ。

では、具体的にどうするか。改革のヒントは自分の

「日本経済の再構築jとし、う本で解説しているので、

詳しくはそちらをご覧いただ、きたいとの話だが、大き

なリスクは共助で、小さなリスクは自助でといったこ

とが必要。薬価について言えば、キムリアのような高

価だが少人数しか必要としないものは国(公的保険)

で面倒を見るが、湿布薬のようなものは個人負担を主

体とするということ。フランスがそのような制度と し

ており、同様の仕組みにすれば、日本でも 7800億円

くらいの歳出抑制になるというシミュレーションにな

る。マクロ的には、そ ういうことを可視化する と同時

に、現在の年金の仕組みと同様のマクロ経済スライド

制を後期高齢者医療制度に導入することが考えられ

る。医療費の伸びは、今後 20年間で 2%程度と予想

されるが、うち後期高齢者の医療費は一人当たり年間

90万円(現役世代は 18万円)で、それが伸びてし 1く。

その部分の伸びを抑制していくということ。まずは薬

剤費につき、これと似た改革を 4月に財政制度等審

議会にも提言している。医師会との関係を心配する人

がいるが、ICTを使って、個々の医師の所得は減らな

いような工夫が出来るはず。ついてはデジタル政府の

構築ということも大事。デジタノレ技術の活用により、

これまで、は出来なかった真の困窮者に対する再分配

も可能になっていくはずだ。かつて、法政大学の総長

を務められた大内兵衛先生が、社会保障について当時

としての大改革を唱えて実現されたが、今日の状況に

おける大改革の実現が求められている。最後に、最近

の円安が何故止まらなし、かについて、金利平価説から

の説明があった。 日本の金利は、日銀の政策によって

10年物のと ころで抑えられているが、その持続可能

性は疑問で、低金利というボーナスが終鷲すると財政

9 

5 
5 

にも大きな影響が及ぶと のことであった。 さ
講師の話を受けて、会場からは日本財政の持続可能 三

性、ド、ーマ一命題で、の金利の位置づけについての質問 手

がなされた。先生からは、ドーマ一命題は累積してい ミ

る借金からの利払費を視野に入れていないので、その 三

部分も考慮、した場合、財政の持続可能性はより厳しく 5

なるだろうといったお答えがあった。 (T.M. ) ~ 

令和 4年 11月 18日(金)
講師東京大学名誉教授

帝京大学客員教授
久保田弘敏氏

演題宇宙へ行く、宇宙を利用する

t 

i 
i 
E 

久保田弘敏先生は、東京大学大学 ・.~〆. ~
院卒業後、科学技術庁、アメリカ航空 ミ

宇宙局 (NASA)などを経て、東京大学工学部助教授、 三

教授を歴任され、宇宙飛行体の熱気体力学など多くの 三

分野で研究成果を挙げられた。その後は、帝京大学で }

超小型人工衛星を用いた研究などに携わっておられ 5
る。今回は「宇宙へ行く 、宇宙を利用する」と題して ;

ご講演いただいた。

まず 20世紀初頭の報知新聞に i20世紀の予言」と

して掲載された 10個の項目をご紹介すると、その後、

現実のものとなった無線電信電話や写真電話などが

並べられている。しかし、驚くべき こと に、飛行機や

ロケッ トのこと は全く含まれていない。これは、ライ

ト兄弟の初飛行や最初のロケット理論の発表が 1903

年で、あったことを考えれば無理もないことだろう。日

本倶楽部の発足は明治 30年 (1997年)と伺ったの

で、 20世紀初頭は「ロケット、飛行機、日本倶楽部」

の時代 といってよし、かもしれない。

その後 120年を経て、今では、宇宙は利用するこ

とにより人類に思恵をもたらすものと考えられるよう

になった。宇宙空間を利用した放送、通信、測位、地

球観測などの恩恵、は、ほとんど全ての人が受けられる

ようになっている。

さらに、誰もが宇宙に行ける時代が近づいてきてい

る。宇宙旅行の願望は昔からあり、フランスのジュー

ノレ ・ベルヌは 1865年に「月世界旅行」を発表してい

る。実際に宇宙飛行を実現したのは、1961年のポス

トーク l号のガガーリ ンだ。その後の有人宇宙船は

カフ。セル型が主流だ、ったが、 1981年には再使用が可

能なスペースシャトルが登場し、通算 135回飛行し

アこ。
宇宙旅行について意識調査をすると約 60%の人が

行ってみたいと回答している。しかし、これまで主流

で、あったカプセル型宇宙船の方式で、は、人体への負荷

が大きく 、コストも嵩むので、一般人が利用するのは

難しい。しかし、飛行機型で再使用可能なスペースプ

レーンを使えば、こうした課題は解決できる。

世界をみると 、現在、 スペース X、ブノレー・ オリジ

ン、ヴァージングループなど民間企業によ る宇宙旅行

が活発化している。日本でも、北海道の大樹町、和歌

山の串本、大分の国東などで宇宙ポー トが民間によっ

て建設されている。「誰でも行ける宇宙」を実現させ

ていきたいものである。

人工衛星については、その用途が拡大するとともに



大型化してきたが、コストの増大、リスクの増加とい

った問題から、近年では小型化が試みられている。私

が在籍する帝京大学で、は超小型衛星 TeikyoSatによ

り、分子生物学の観点などから「粘菌」を研究する計

画を進めてきた。 2014年に打ち上げられた人工衛星

は、残念ながら通信上の問題からミッションを果たせ

なかった。しかし、 2021年 11月のイプシロン 5号機

で打ち上げられた、TeikyoSat-4が、今まさに軌道上

にあり 、その成果を大いに期待している。

全体を通じて、久保田先生の宇宙への熱い情熱が伝

わるご講演となった。また、国立天文台のソフトを用

いて、地球からスタートして、月、太陽、木星、ベガ、

そして 138億光年先の宇宙の果てまでを映像で体験

するという得難し、経験もさせていただいいた。最後の

質疑応答では、 3年後の太陽活動活発化の人工衛星へ

の影響や UFOの現実性などについて興味深い議論が

行われた。 (M.K. ) 

令和 4年 11月 25日(金)
講師 東京大学先端科学技術研究センター専任講師

小泉悠氏
演題 ロシア・ウクライナ戦争と日本の安全保障

講師は、 1982年生まれの若手のロ
シア軍事・安全保障問題研究者の代表
的存在で、 2月 24日のロシア軍のウ
クライナ侵攻以来、研究者としての現

地体験と地政学に重きを置いた明快
で自由度の高い分析手法がブレーク 、

テレビ、新聞、雑誌、動画サイトでそ
の名前を見ない日はなし¥ほど、の売れつ

子ぶりである。当倶楽部での講演は初めて。

講演の主要ポイントは以下のとおり 。

(ロシア軍のウクライナ侵攻の動機等)
02021年 7月のプーチン論文『ロシア人とウクラ

イナ人の歴史的一体性』の主要点は、①ロシア人と
ウクライナ人は一体不可分である、②ウクライナが
独立するということはあり得ない、③ウクライナに
対しロシアとの 「パートナーシップjへの回帰を要
求する、といったものである。スラブ民族主義者プ
ーチンとしては、東スラブ族 3か国(ロシア ・ウク
ライナ ・ベラルーシ)は不可分な関係にあり、 1991
年のソビエト連邦崩壊時にそれぞれが独立したこと
自体が間違いで、あったとみている。とくにウクライ

ナは、ロシアにとっての最大の安全保障上の敵であ
るNATO加盟に傾いている。これを阻止するために

も現ウクライナ政権を倒しこれに代わる親露政権
を擁立しなければならないと考えた。
02021年 l月に米国にバイデン民主党政権が成立
した。オパマ政権の副大統領で、あったパイデン氏は、

その頃は中立指向であったウクライナ大統領を
NATO加盟に誘導した張本人であることをプーチン

は記憶していた。 NATOの東進が再開する前にウク
ライナ侵攻は今しかないとし、う側近の意見もあり、

2014年の短期間でのクリミヤ半島併合成功に準え
て短期決戦のつもりで 2月 24日の電撃侵攻に踏み

切ったものと考えられる。
(怪しげな侵攻の大義)

0プーチンは、侵攻の理由として①親露派住民を
「ネオナチjの圧迫から解放すること、②ウクライ

ナ軍の 「核兵器使用j と「生物兵器使用Jを防御す

10 

ること、③モスクワまで 5~6 分で到着するミサイ 三
ル基地を事前に口Hし、ておくこと、などを掲げている 5
がいずれも国際的な説得力には乏しい。地経学的に 三

も、①旧ソ連第 2位の大国であるウクライナの取 三
り込み、②プーチンの 「旧ソ連版 EUJ構想を残す 三
ためのウクライナ領内の対欧州向けパイプラインの 三
確保、③東部の旧重工業地帯、鉄鉱 ・ 石炭 ・ レア- ~
アース産地の確保等が考え られるが、これらも戦 之
争・侵攻の大義としては許容されるものではない。 ~
0結局、プーチンの尊敬するピョートノレ大帝の最大 ミ
版図の復活とし寸民族主義的な野望が、ソヴエト連 ミ

邦成立 100周年の 2022年に行動に結びついて しま ミ

ったということになる。 ミ

(ロシア軍の規模と実力) 言

。ロシア軍は定数 101万人(実勢 90万人、うち陸 三
軍 28万人)、世界第 5位の兵力で、国防費の対 GDP ~ 
比は2.6%<2022年>。決して世界最強ではない。 主

戦略的抑止力の中心は、先制的核使用を排除しな 三
い核抑止力で、仮想敵国は依然としてNATOである。 三
Oしかし、侵略を受けている方のウクライナ軍は、 三
総動員令の発動もあって 2022年 7月には約 100万 三
人に達しており、ウクライナの現地レベノレで、は実質 5
1 5~16 万のロシア軍が 1 00 万のウクライナ軍に対 三
11侍している形になっている。ロシアは部分動員令に 三

より軍隊経験者を中心に 15万人程度を確保したが 2
絶対数としてはまだ不足が伝えられている。さらに、三
ウクライナ草にはNATO主要国から先進的な火砲や ミ
ドローンの提供がなされているほか、ロシア軍情報 ミ
収集のための西側の衛星や民間のインターネット ミ

からの支援が大きな力となっている。 ミ
(ロ ・ウ戦争の日本へのインプリケーション) ミ

Oウクライナ危機の展開によって日本への直接の ミ
脅威は高まってはいなし、。台湾問題を控えているが、 三
ロシアとの関係でいえば極東地域は今軍事的には 三
空白状態となっている。欧州、|とインド太平洋の問で 三
股裂き状態になる米軍の極東における抑止力低下 三

だけは懸念される。 三
O日本は、 中国、北朝鮮よりアグレッシプな行動を 三
抑えるためにも、ロシアのウクライナ侵攻を成功さ 三

せてはならない。日本の出来る具体的なウクライナ 三
支援としては、来るべきウクライナのエネノレギー不 三

足下での越冬生活支援物資の提供、戦況が一段落 三
し次第の社会インフラ再建支援、技術を持2つ地雷除 ミ

去加ど市川 (TT) : 

令和 4年 12月 8日(木)
講師 東京財団政策研究所主席研究員

演題

桐 隆 (力リュウ)氏
習近平政権の三期目の政策課題と日中関係の

新動向

: 
講師は中国南京に生ま ・・・・圃圃-;:
れ、1988年の来日以来、中国の経 哩F何事国艦費量 三

済問題を中心lこ歯に衣着せぬ分析論 E; 勝 喜曹 三
評によりマスコミ 、講演会、著作な也議議斡;姻 =

どで大変人気のあるエコノミストで 量?正三龍平週 三

ある。当倶楽部でも今回で 3年連続 . 鴇襲撃 a・5
4 回目の講演となった。 ~ 同擁芸乃官 三

はじめに習近平は何故3期目をや l-!_7IC_':......!Jl三
りたいのかというよくある質問に対し、講師は権力の ミ
魅力ということだけでなくこれまで 400万人以上の ミ
共産党幹部の追放などを行ったため自分がやめた時 ミ
にはリベンジされると考えるからだ。従って彼の命が 3
ある限り政権を続けると思われる、と指摘した。これ ー
までは政権内に非習近平グループ。の人もいたが来年3;: 



月以降は全員習派になる。日本の大企業の権力構造と
同じで毎日社長にグッド、ニュースしか入らない。ゼロ
コロナ政策もやっと転換しようとしているが、本当の
ことを周りが耳に入れていないと思われる。新しい執
行部人事のうち、国務院の人事が決まるのに 3月ま
でかかる。李克強政府は言うことをきかなくなってき
ており政策が滞る。その後も政権運営が不安定化する
可能性があり、間違った政策にブレーキを踏む人はい
ない
経済については、 2022年の GDP成長率の目標は

5.5%だが、おそらく 2%台になるのではないか。最
近のゼロコロナ政策の転換は経済の急速な停滞によ
り若者中心に批判が出てきたからと思われる。中国は
以前から失業率が高騰しており若年層は 20%に達し
ている。ゼロコロナを続ければ共産党政権がひっくり
返るが、これを緩めると真冬に向かうこの時期は最悪
の季節になる。一方で中国の医療体制の弱点は大学病
院や中規模病院はあるが日本のように街中に無数の
小さな診療所がない所だ。江沢民の例をみても中国共
産党幹部は別枠の病院があるので困ることはない。ゼ
ロコロナは来年の春まで部分的に緩和するだろうが多
分感染者拡大といたちご、っ こになるだろう。

習近平は3'"'-'4期目に台湾に対し武力行使するだろ
うという米国からの情報があるが講師はその可能性は
高くないという。その理由として、 第 lに中国がある
程度成長しないと戦費調達ができないのでこのままの
成長率では戦争できないこと。第 2に武力行使時に
は台湾の反撃が予想されるが、長江の上流の三峡ダム
が致命的な弱点となることだ。三峡ダムがミサイノレ攻
撃で破壊されると 下流の武漢、南京、上海は水没し、
犠牲者が 2000万人以上となると独に住む三峡ダムの
設計者が述べている。これを避けるための事前放流は
7日かかるため米軍はダムの水位をみているという。
ただしリスク管理という視点から絶対ないとは言えな
いのでシナリオを作り対策はとっておく必要がある。

日本は中国とどうつき合うべきかという問いに対し
ては、ゼロチャイナはできないので、 withチャイナ
でいくしかないと講師は言う。先般の岸田=習会談の
後、岸田総理は記者会見で 「主張すべきは主張する」
と述べたがそれでは不合格。習政権との間ではギブ&
テイクの関係にしなければならない。独のシュノレツ首
相はシーメンス等の財界人を連れ立って中国を訪れ、
中国で独の EV車を売って中国の電気自動車化を進め
ようと言ってギブ&テイクが成立させている。経済安
全保障の問題が注目されがちだが米の方針は転換さ
れやすく貿易制裁が解除される可能性もある。米国は
人権、政治、民主の理想主義を言う 一方で実際にはリ
アリズムに徹している。この点を 日本人は考えるべき
だ。

日本という国は人材育成のメカニズ、ムが弱くなって
いるのではないか。出生率を上げるだけでなく 子供を
人材化することに関心を持つべきだ。日本の大学ラン
キングの低下を政治家は問題視していない。リーダー
が育たない国では中国等と向き合えるのかが心配だ。
日中国交正常化の時、周思来が日 本に戦争賠償要求
をしないと言ったことに田中角栄は感動したという
が、今から考えると日本はお金を払っておいた方が良
かったのではないか。日中国交正常化の交渉をもう少
しじっくりやっていれば、靖国神社や尖閣問題、イデ
オロギーや価値観などについてももう少し議論 してル
ール化がで、きたかもしれない。製鉄の技術を日本が中
国に教えたといった日本の貢献も中国では全く教え
られていなし、。
講演後には中国から見た北朝鮮の位置づけや中国
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経済の抱える不良債権問題等の処理、習政権下でのイ
ノベーションの成否などについての質疑が行われた。
いつものように論旨明快な御講演で、あったが、一方で

日中聞が抱える問題の難しさも改めて感じさせられ
た。 (K.M. ) 

~講演会の御案内~

2/ 1 (水)陣内秀信氏 法政大学教授

演題 :江戸を下絵とする東京の都市空間

講師は 1947年福岡県のお生まれで東京大学工学部建築科

卒業後、イタリア留学、東京大学助手、法政大学助教授

などを経て、 1990年同大学教授に就任。 2018年に退職、

名誉教授となられている。専門は日本及びイタリアの建

築史、都市史でサン トリ ー学芸賞を受賞した「東京の空

間人類学Jなど多くの論文、著書があるほか NHKのブラ

タモ リなどにも何度も御出演になるなどこの分野の第一

人者として幅広く御活躍になっている。当倶楽部の移転

問題が控えている中、この地域(丸の内、 日比谷、大手

町)の成り立ちを含めて街や都市の魅力などの興味深い

お話を伺えるものと期待している。

2/ 3 (金)前野隆司氏 慶応義塾大学大学院教授

演題 .ウェルビーイング経営

~従業員と社会を幸せにする経営とは!っ~

最近、ウェルビーイングという言葉を耳にすることが増

えましたが、前野隆司教授が 10年以上にウェノレピーイ

ングの研究を本格的に始めた当初は、あやしい研究と訴

しがられたそうです。健康、幸福、福祉など幅広い意味

を持つウェノレビーイングは、 GDPでは測りきれない多様

な価値を含んでおり、今や、多くの国がその向上を目標

と位置付けるまでになっています。ウェルビーイング研

究の最前線などについて、先生のお話しを伺うのを楽し

みにしたい。

2/21 (火)佐 伯 啓 思 氏 京都大学名誉教授

演題 :ロシア・ウクライナ戦争の文明論

著名な経済学者であり、思想家である佐伯先生には、タ

イムリ にご講演いただき、我が国の歩むべき道筋を高

い立場からご示唆いただき大変参考になります。前回は

令和 3年 12月に「コロ ナ後の文明論」という演題でご講

演いただきました(当倶楽部での講演は 7回目)。その後

もロシアのウク ライナ侵攻、安倍元首相の射殺、イン フ

レ懸念等等、様々な事柄が続いています。多くの困難が

山積する中、「日本の没落」が言われている今、「独特な

風土のもとで独自な文化を作り上げてきた 日本」がどの

ように生きてゆくべきか、佐伯先生のお話を伺えるのが

楽しみです。

3/10 (金)アレキサンダ一・ベネット氏 関西大学教授

武道の本質、心得、大切なことや 「残心Jなどについて

3/24 (金)セルギー・ウォロディミ口ヴィチ・

コルスンスキー氏 在日ウクライナ大使

ウクライナの状況などについて

3/29 (水)中島国彦氏早稲田大学名誉教授

森鴎外について

4/18 (火)冨田 勝氏慶応義塾大学先端生命科学研

究所所長・慶応義塾大学環境情報学部教授

大学発のベンチャー立ち上げの取り組みなどについて



~図書室だより~

図書委員となって半年が過ぎた。毎月の図書委員会で
は、委員長や先輩の委員ととちに、各自の推薦図書につ

いて紹介したうえで、意見交換、議論をしていく。最近
仕事関係の本を読むことが多く、それ以外の分野の著作
を十分に読んでいるとは言い難い私にとっては、知的好
奇の世界を大きく広げてくれる貴重な時間である。こう
した場を与えていただいていることに、感謝したい。
推薦図書の中から何冊かを紹介させていただく。
まず、「斎藤孝の小学園語教科書」である。こうした

図書を推薦図書とすることにお叱りを受けるかちしれな
いが、音読を前提に、日本と世界の文学、和歌、詩、歌、

哲学、宣言等の中から 138編の名文とされるちのを選
んだちのである。私の高校 2年生の古典の授業は 1年

間「万葉集」だけを教材とし、試験は暗唱しているかど
う力、を試すちので‘あった。何度ち何度ち声に出して読ん
でいると、最初わからなかった歌の意昧や作者の心情が
少しずつわかるようになった。柿本人麻自の長歌(妻が
亡くなった後に詠んだ挽歌 巻 2・207)などは、読ん

でいて涙が止まらなかった。今でち、そのまま口を衝い
て出る。江戸時代の寺子屋教育は専ら論語等の素読であ

ったとされる。少し前までは各家庭では正月にはかるた
遊びをし、誰でも百人一首は詰んじていた。しかし、今
ではそうした光景は極めて稀となっている。音読、暗語、
朗請によって、1)ス‘ムやテンポのよさが身体と心に染み
込む。感性を育て、知性を磨き、脳細胞を大いに刺激す
る。是非、音読の世界を昧わっていただければと思う。
同書では、羊重で夏目減石「草枕jと谷崎潤一郎「陰窮
礼讃jが結びつき、レモンで梶井基次郎「樺様j、高村

光太郎「レモン哀歌」、さだまさし「樺様J、米津五師rL 
emo n Jが、初恋で島崎藤村「初恋」、村下孝蔵「初
恋jが対比されている。また、「万葉集j、「源氏物語j、
「平家物語」、「枕草子」、「徒然草j、「土佐日記J、「更級
日記J、「風姿花伝j、「おくのほそ道j やシェイクスピ
ア、ドストエフスキー、ヴィクトjレ・ユゴ一、ゲーテ、
力フ力、ロマン・ロラン等の作品などの一節ち紹介され
ている。人生の後半を過ぎてもまだ読んでいない古典が
あることに気づかぜてくれ、若いころに読んだ作品を読

み直したいとの気持ちを起こさぜてくれる一冊でちある。
;欠に、立川志の輔の新作落語を原作にした「大河への

道」である。こうした図書を推薦図書とすることに、ま

たまたお叱りを受けるかもしれない。私は、志の輔は当
世随一の落語家だと思う。古典落語ちすばらしいが、数々
の新作落語ちスケールの大きさ、着眼点のするどさ、話
の面白さは他の落語家の追随を許さない。その代表作が、

この「大河への道」である。50歳で隠居してから天文

主 学を学び、 56歳から 72歳まで 17年聞をかけて日本
全国を測量し、日本地図を完成させた伊能忠敬の物語で

ある。宏、の輔が記念館で見た地図の正確さに感動し、創
作した。忠敬を大河ドラマの主人公にできないかと奔走
する市役所職員の悲哀を織り交ぜている。志の輔は忠敬
を「中高年の星」と表しているが、年齢を重ねてちまだ
まだなすべきことがあるとの思いを強くさせる作品であ
る。忠敬の地図のことを詳しく知りたい方は、渡辺一郎・
鈴木純子「図説伊能忠敬の地図をよむjを見ていただき
たい。なお、最近図書室に収められた落語に関する図書
には、春風亭小朝「菊池寛が落語になる目」がある。こ

ちらは、菊地寛原作の 9作を小朝が落語にしたもので
ある。

加藤文元「宇宙と宇宙をつなぐ数学」は、京大の望月
新一教授の「宇宙際タイヒミユラー(1 U T)理論」を
解説している。文系の私にとって、数学は高 2で学んだ
微分・積分で終わっている。しかし、NHKで「数学者
は宇宙をつなげるか?a b c予想証明をめぐる数奇な物
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語」を見たとき、私の中でいささ力、衝撃が走った。数学

とは論理の積み重ねと理解をしていたが、世界的天才と

される望月教授が ra b c予想Jという数字の難問を解
き明かすために用意したのは、二つの異なる数学宇宙。

一つの数字宇宙では解は出ないとしたうえで、異なる数
学宇宙を想定し、両者の関係を通して解を探っているら
しい。数字の思想上の転回をもたらす「未来からきた論
文jとされ、それゆえ、いまだに世界の数学者が受け入
れる状況にない。どうち最先端の数字は凄いことになっ

ている。同書は、難解極まる理論を 般人に少しでち理

解してもらうことを意図して書かれている。なお、同じ
数字の未解決難問である「リーマン予想Jを巡る議論で
は、素数の並び方に関する理論と原子核エネルギーに関
する理論が結びついているようである。何やら深淵な世

界がある。生命についてはポール・ナース rWHAT 1 
5 LIFEJ、宇宙については野村泰紀「なぜ宇自は存
在するかJなどの書物右、最先端科学の世界に我々を誘
ってくれる。

奈倉有里「夕暮れに夜明けの歌をJは、若きロシア文
学者のエッセイ集である。副題は「文字を探しにロシア
に行く」である。高校卒業後一人でロシアに留学し、ロ

シア国立ゴーリキ一文学大学を卒業した著者が、大学や
学生寮などでの同級生や先生との交流、愛してやまない
ロシアの文学の学びなどを綴っている。豊かな表現力と
品のある文章を通して、著者のみずみずしい感性が心(こ
濠みてくる。 ロシアのウクライナ侵攻以来、この「図書
室だよりJでも多くのロシアやウクライナに関する書物
が紹介されているが、そうしたちのとは異なるロシアの
側面に触れることちできる。なお、著者の弟(立、独ソ戦
の狙撃兵の少女を描いた「同志少女よ、敵を撃て」の作
者である逢堀冬馬である。才能にあふれた姉弟である。

ちう 1冊エッセイ集を紹介する。上聞陽子「海をあげ
るJである。非行少年少女問題の研究者でもある琉球大
学教授が今の沖縄を語っている。米軍基地に近接して生
活せざるを得ない沖縄の人々の暮らしのほか、今の沖縄
の若者たちゃ自分の家族などをリアルに赤裸々に描く。

静かで優しい語り口であるが、一つ一つの文章は我々の
心に強く突き刺さるちのがある。

最後に、マルクス・アウレーリウス「自省録Jである。
いうまでちなくローマの皇帝が書いた自省自戒の書であ
る。絶頂期のローマ帝国に陰りが見え始めた時の皇帝で
あり、哲人皇帝とも呼ばれているが、自ら軍を率い、長
い間戦地で戦い、皇帝としての職務を立派に果たしてい
る。そうした皇帝が日々「善良な、純粋な、品位のある、
飾り気のない人間。正義の友であり、神を敬い、好意に
みち、愛情に富み、自己の義務を雄々しくおこなう人問。

そういう人間に自己を保て。J(6巷・ 30)などと書き記
している。なんという光景であろうか。中国では皇帝は、
四書五経に通じ、臣下の諌言に耳を傾けなければならな
いとされていた(呉競編・石見清裕訳注「貞観政要j、
朱裏編・梅原郁編訳「宋名臣言行録J)。今の時代の、皇

帝になった工作員(フイオナ・ヒルクリフォード・ G・
ガディ「プーチンの世界「皇帝」になった工作員J)や
ラストエンペラー(エドワード・ルトワック「ラストヱ
シペラー習近平J) は何をよすがに権力を振るっている
のであろうか。なお、最近鬼籍に入った人々の自伝等(ミ

ハイル・コルパチョフ「我が人生ミハイル・ゴルパチ
ヨフ自伝」、岡本行夫「危機の外交岡本行夫自伝J、石
原慎太郎 rr私」という男の生涯j、稲盛和夫「経嘗 12
力条経営者として貫くべきこと」等)を読んで、それ
ぞれの生きざまに触れてみるのちょい。

(文責:井上源三)



~日本倶楽部座談会~

人間・人生を豊かにするために 《入会のすすめ》

話し手:伴 紀子 (株式会社池袋松屋代表取締役社長)

聞き手:政井 貴子 (SB 1金融経済研究所株式会社取締役理事長)

はじめに

政井 本日は、国内外でのビジネス経験やその幅広

いご見識を基に、日本倶楽部のご活動に長年ご尽力

されてきた株式会社池袋松屋 代表取締役社長

伴紀子さんにお話を伺ってまいり たいと存じます。

日本倶楽部は、伴さんが率いておられる元禄三年

(1690年)ご創業の池袋松屋の歴史には及ばない

ものの、明治三十一年に近衛篤麿や渋沢栄ーら、政

界、官界、財界の名士や将官級軍人などが集まり、

国利民福の増進を目的に、社交上の親和を図るため

設立された、百二十年以上の歴史をもっ倶楽部です。

その倶楽部で、私(政井)は、 会員増強委員会の委

員を拝命し、現在、倶楽部のダイパーシティの深化、

より具体的には、女性の方々を迎え入れ、次世代に

向かつて倶楽部に一層の深み、付加価値をもたらす

ことを模索しておりますが、今回、伴さんにご登壇

いただいた趣旨といたしましては、女性の入会が認

められて間もない頃より当倶楽部を見てこられた伴

さんのお話を伺うことを通して、未来の会員の皆様

にメッセージをお届けすることができたらと思って

おります。また、同時に、現在の会員の皆様にも改

めて、本倶楽部の価値を再認識 していただくきっか

けになればと思っております。宜しくお願い致しま

す。

日本倶楽部の良さ

政井 はじめに、会員になられたご縁を教えていた

だけますでしょうか?

伴 日本倶楽部には経済同友会幹事をしていた折、

宮本四郎会員(後の副会長)のお誘いで十二人目の

女性会員として入会いたしました。早速、講演委員、

会員委員として活動を開始いたしました。

政井 会員になられてからの当倶楽部の印象や特

筆すべき良さなど、教えていただけましたらと存じ

ます。

伴私 は 日 本倶楽部が大好きです。
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私が考える日本倶楽部の良さ、好きなところは、会

員の皆様の哲学・思想に裏打ちされた行動による、

人間性の高さ、品性、勤勉さです。実際に社会・国

家政策を構築・実践していらした経験者の皆様がお

持ちになる静かで、品の良い雰囲気が、いつも倶楽

部の空気の中に漂い、又、施設の中でも、通い慣れ

た図書室が特に好きで、広々とした窓外の皇居の景

色に包まれながらの読書は、ゆったりと した至福の

時で、他の会員制倶楽部には無い良さとなっている

と感じております。

また、趣意書 第一に「国民福祉の精神」を掲げて

いると ころも、ただの親睦だけを目的とした倶楽部

とは一線を画す点であり、本倶楽部を特徴づけてい

る大変素晴らしい点であると考えております。自ら

の社会における客観的ポジションをしっかりと認識

し行動なさる会員の皆様方、その品格のある空間は、

本倶楽部だけが持つ味と言っても過言ではないでし

ょう 。オルテガ ・イ・ガセット(※i)が、その著書

『大衆の反逆』で述べているように、世の中には、

地位や名誉を手に入れただけで満足して終わる人

と、社会のために自分が役に立てることはないかと、

生涯、常に考えている人がいます。日本倶楽部は明

らかに後者にあたる方々が集 う場であり、会合等で

出欠をとらなくとも、講演会場がいつも満席になる

ことを考えますと、 当倶楽部が人間的に素晴らしい

方々の集まりであることが分かります。好奇心、勉

学、向上への衰えない意欲を感じます。格の高い倶

楽部です。

政井 二十代半ばよりご家業を継がれ、三十から四

十代にかけでは、お仕事で一年の殆どを海外でお過

ごしになるなど、歴史ある企業を守ってこられた伴

さんのお立場から、日本倶楽部も含め、組織とはど

のようにあるべきものとお考えでしょうか?

伴 組織は社会の道具です。組織は、目的のための

手段の一つであって、目的ではありませんし、目的

であ ってはなりません。そして、道具は、使って目

的を果たすもの、です。

組織は、社会のために使うべき道具、社会をより良

くし、人間を豊かに幸せにする目的実現のためにあ

るべきものだと思います。その視点を持つ、精神性



の高い倶楽部、それが日本倶楽部だと考えておりま

す。

私の座標軸

政井 季刊財界人文芸誌『ほほづゑ』を遡って拝見

いたしまして、同人の伴さんの幅広いご経験と深い

ご教養に感銘を受けております。心の中にしっかり

とした座標軸があるように感じましたが、どのよう

なご環境で育まれたものか教えていただけますでし

ょうか?

また、ご創業以来三百三十有余年の長きに亘り、江

戸時代から明治維新を経て令和まで、激動の時代を

乗り越えてこられた中で、貴社に連綿と受け継がれ

ている家訓などがございましたら、併せてお伺いで

きればと存じます。

伴 二階建ての建物をイメ ージし、土台となる一階

部分を「内」、二階部分を「外」として、述べてゆ

きたいと思います。 「内」は本質 ・思想、などの内的

な心の場、「外」は内を基にした外的な社会実践の

場、です。

父の教え

日々を 「丁寧に生きるJことをとても大切にしてい

る、ゆったりとして、センスの良い、静かな父でご

ざいました。父の怒った顔は、生涯一度も見たこと

がございません。

「内」を大切にした父の好きな言葉は、「徳」と「信」。

父の「外」にあたる言葉は、 「社会性のある仕事」

でございました。

また、 「お能」や「お茶」、「絵画・表装」に必要な

伝統工芸装飾に携わる家業(只今、私の時代は、 有

形文化財建造物復原の九段会館や東大安田講堂・

図書館の修復・復原、歌舞伎座新築等のお仕事に携

わっております)でございまして、「金欄(きんら

ん)J・「鍛子(どんす)J、「裂地(きれじ)Jなどを

取り扱うことから、「作り手は、作り出す物より高

い知識・教養・品性を備えている必要がある」と考

え、日常生活においても、「内」を大切に、「生活の

美学」をとても重視しておりました。

また、家庭教育の面においては、父・母ともに大変

愛情深く、子供を信頼し、全力投球で子供五人を育

ててくださいました。子供の自立心を重んじ、名前

を呼ぶ時も呼び捨てにはせず、「さん」、「くん」付

けで呼び、十二歳からは大人扱い、幼少の頃より個

人を尊重する家庭でございま した。

白百合での日々

父・母が「子供の心を育むjを第一と考える思想、の

持主で、 「豊かな心、 責任感のある人文知を持った

人間になって欲しい」との願いから、小学校より、
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九段にございますカトリックのシヤノレトノレ聖ノfウロ

修道女会設立の白百合学園に入学いたしました。私

が幼い頃から、自己肯定感が強く、それを心配して

のことでございます。この学園での日々と、先述の

父の教えは、人生において何かに迷った時に立ちか

える、私の大切な指針となってお ります。

「内」

「真 ・善・美J、「信・ 望・愛」、「祈」

学園での日々は、これらの“種子"を植えられ、深い

愛に包まれて、慈愛たっぷりの水と光をもって育て

られました。

“人づくり 心づくり 知恵づくり"

「あなたの若き日に、あなたの創造主を覚えよJ(伝
道の書 12・1) (※ii) 

心を育む種子をたくさんいただいた、人生で一番貴

重な十代の日々でございました。

「外」

「従)1園、勤勉、愛徳(親切)(実践基本)Jの文字が、

小学、中学、高校のどのお教室の教壇の上の壁にも

掲げられ、これらに、聡明な知識、固い意志、何事

にも心をこめてあたること、信頼に足る真っ直ぐな

人であれ、知識ばかりに偏らず、行いの立派なお人

におなりになって下さ いませ。とのご指導でござい

ました。

十四歳時までの、こ れらの言葉や教えは、 内なる背

骨、今でも私の大切な心の「宝物」でございます。

「何事も跡を残さぬはなく、何事も実を結ばざるは

なしJそう心に刻んでおります。

振り返って

幼少期より、フランス文化に触れて参ったことで、

ひと 言で申しますと、私は、 「日本文化(仏・儒教)

とフランス文化の融合の産物」とでも申しましょう

か、 IL'art de Vivre (ラール・ドゥ・ヴィーヴル)、

“暮らしのデザイン'¥自分らしくいきいきと生きる

こと」を心がけて参っております。競争が好きでは

なく、自分が大事だと思うことを貫いて生きており

ます。

フランス文化は、思想、や本質などの目に見えないも

のが論理的に体系だって示されていることが多く、

私にとりましては非常に魅力的な文化でございまし

た。また、毎朝礼に聖歌を歌い、家庭では母がよく

歌っておりましたので、自然情緒的に音楽が好きに

なりました。音楽全般、特にオペラが好きでござい

まして、ドニゼッティの『ランメルモールのルチア』

は、特に女子きなj寅目でございます。

余談になりますが、可聴域外の超高周波の聴こえな

い音は、直接的に「中脳」と「視床下部(生命維持

の中枢)Jに働きかけ、温かく優しさを育む土台を

形成することが科，学的にも解明されてまいりました。

超高周波の音は、太古の昔の「原始音」に近く、熱



帯雨林の白然音がそれだそうでございます。そうし

たことを聞き及ぶにつれ、生命(いのち)への信頼、

生活美学を大切にしていた父の模、階段を静かに降

りる、ドアは静かに閉める等、生活の中の静かな動

作、温かな駿が、正しかったことを再認識しており

ます。

「優しさは、人間には聞こえない、見えないところ

でも働いている」と思っております。

脳の生命の中枢を喜ばせる優しさは、生命の嬉しさ

に繋がり、人の幸せな感覚を呼び醒まします。

池袋松屋(家業・創業元禄三年 (1690年)江

戸浅草・東京京橋)

「内」

「言 忠 信 ・行篤敬」、「恕」の哲学を礎に、

お客様の信頼・信用に寄り添い、行いはすべて他を

先に自分を後にする利他の精神を大切にしており

ます。

論語 「其れ恕かJ(※iii) にあるように、思いやりは

全人愛、全てに先立つものと考えます。

「外」

「仕事の第ーはお客様をお喜ばせすること」、 「良い

か悪いかで判断せよ」、「徳を天に預けよ」、「義と利

は共に歩むべきもの」、「信託J

組織(会社)・事業は社会から信託されている、社

会の期待を裏切らず、その信頼に応えるべき存在、

私物化すべきものではありません。信託された組

織・事業に、新しい社会が求める事業を一つ加えて、

次世代にバトンを渡し、世の為、人の為のお役割を

果たし続ける事業展開、 IOldand Ever New J (伝
統と革新)・継続は力なり、これが家訓でございま

す。

人間・人生を豊かにするために

政井 同時期に創立された他の社交倶楽部の中で、

未だに女性に門戸を閉ざしている先がある中、日本

倶楽部は比較的早い時期から女性の入会を認めて

きました。これも、国策に携わる感度の高い人々が

多く集まっているが故と感じています

そうした日本倶楽部、そして、未来の女性会員の皆

様へメッセージがございましたら、お願いいたしま

す。

女性の皆様へ寄せて

伴 クラブ・ライフで、自己を再認識・再確認し、

未知のことに取り組むことで、好奇心が芽生え、今

後の人生が、深く、より実りあるものとなってゆく

と信じております。講演会がとても良いので、多く

の知識を愉しく学び、それらが知恵となり、自分の

実力となって、世の中を丁寧に観察し何搬する力と

なる。そうして得た「知恵」、「人間カ」を、次の世
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代を担う子供たちへ繋いで行っていただけたらと思

います。

日本倶楽部へ寄せて

伴様々な価値観を持った人々の聞を取り持ち、知

らない方どうしがご一緒になれる交流の場、つなぐ

場が当倶楽部でございます。

人聞のゲノムの 99.9%は同じで、残りの僅か 0.1%

で差異が生まれているだけでございます。0.1%で

区別することなく、男女平等に、人間として、お互

いの人格を尊重し、協力し、楽しい意見交換の場と

なる倶楽部にいたしましょう。

今までの日本倶楽部の良さの上にもう 一つ、談話、

雑談を加えては如何でしょう?私事を持ち込まな

い前提で、お互いの頭にたくさんお持ちの知識、教

養、経験など、お差 し支えない程度にオープンにし

て、会話を愉しみますと、若い頃とは違った別の頭

の働き、活性化が生まれて、人と人との関係に喜び

が見いだされ、とても嬉しいものです。

笑顔で一緒に楽しいクラブをつくりませんか?

結び お話を伺って

政井 女性の入会が認められて間もない頃より、当

倶楽部を見てこられた伴さんからは、 日本倶楽

部は、明治の設立来、中心となって集う人々が、時

に政治の世界の方々が中心の時代があったり、現在

のように官財界中心の時代であったりしつつも、大

きく 言えば、最終的にはどこかで民福の増進に繋が

り、人間・人生を豊かにする社交の場であったわけ

ですから、今、ダイパーシティの時代になり、未来

の女性会員にも、是非、人間としてそういった思い

やご見識をお持ちいただくことを期待したい。

との思いを伺いました。当倶楽部入会をきっかけに、

若い頃とは別の視野を拡げられて、新しい視座を持

つ機会となれば、入会される会員の方にとりましで

も、ご自身の人生をより良いものにするきっかけと

なるでしょう。迎え入れる倶楽部にとりましては、

会員の広がりと共に、WIN-WINの結果につながる

のではないか、そのように感じました。

本日は、どうもありがとうございました。

1 ホセ・オルテガ・イガセット: スペインの哲学

者。著書に『大衆の反逆』など。

1 旧約聖書 『伝道の書j12章 l節 「あなたの若

き日に、あなたの創造者を覚えよ。わざわいの日が

来ないうちに、また「何の喜びもないj と言う年月

が近づく前に。」

i I子貢問目、有一言而可以終身行之者乎。子日、其

恕乎。己所不欲、勿施於人。」論語



> 
三
三

坊城俊樹(俊樹)

1内衿に浮気心や秋扇

~ 倶楽部活動会員作品展(俳話会)

小島たけし(武司)

1黄落の銀杏並木に二重橋

津4さむ(修) ; 

1柱時計のゆっくりと打つ年の暮 ミ

2交番は刈田の中に発光す

i3虫鳴ける森羅万象遠ざけて

三浅沼瑞穂子(瑞穂子)

2裸木の道の外れに咲くすみれ

3赤い雲獣の疾る師走かな

2ーといふ一宇の軸や初座敷 2 
3.歌も花も恋も命や西行思 き

後藤軽象(敬三) 伴のぼる(裏)

~ 1国葬や日の丸の秋通垂れ 1もりやしろ秋蝉集くおほまつり 1 .落花生やや節樽の妻の指

2白煙の垂直に立ち天高しミ2.清秋の仰ぎし青に日の丸ぞ

~ 3人類の未来記今や誰が書く

2のっそりと冷ゆるがままの地蔵かな

3.遠富士へ澄みわたりたる初御空 は死ぬま

i大津そうかい(隆文) 崎島六甲 (一彦) 御手洗なおき(尚樹)

::: 1逝きし友逝きし歳月いわし雲

さ2小春日やベンチに老いの融けたりと

~ 3豆腐屋の女将の手指冬椿

1.湾の秋支社長室の双眼鏡

2.瞳孔を聞く目薬冬日和

1欝々と霧にラヴェルのピアノ鳴る

2江ノ電の音消えゆけり秋の浜

3極月のまだ醒めやらぬ銀座かな 3破れ蓮やゆらゆら水面影ゆらり

主垣見尚友(隆) 田中清流(清) 村岡石山(輝三)

~ 1 読み止しの本の枝折りに濃竜胆

ミ2 黄白の風船空へ冬近し

l龍田姫男体山から駆け降りて 1大都会姿を見せぬ天の川

2英国葬七十年の大花野

庭を掃く箸とどめる蕗の茎

2.信濃路は稲架また稲架の続く路

3.兄死すや雲間に冬の星ひとつ

'“' 10月......12月会員活動状況

〔クラブ活動 同好会活動の動向をご報告ι 会員の皆様 ふるってご参加下さい。 入会ご希望の方は事務 l
局までご連絡下さい。※が付いているものは、オープン参加です。参加ご希望の方は、事務局までご連絡下さい。 J

~ゴルフ会~会員数 75名 特別会議室にて本木寿以先生の糸に合わせ、各人が-
10 月 ~12 月のゴ、ルフ大会の結果は、次の通りです。 曲ずつ 2回登場して、会員の前で、お得意の小唄をご

10月 21日(金)狭山ゴ、ルフ・クラブ

優勝小林信介君
11月 22日(火)武蔵松山カントリークラブ

優勝篠崎 芳隆 君
12月 7日(水)茨城ゴ、ルフ倶楽部

優勝 田中哲二 君

また、令和 4年第 11回ゴルフ大会クラブチャンピオ
ンは、田中哲二君に決まりました。

ゴ、ルフ会員は現在 75名です。
ご興味をお持ちの方、ぜひご入会ください。

~囲碁会~ 会員数 40名
プロ棋士淡路修三九段による囲碁講座・指導碁が

10月 14日(金)、 11月 11日 (金)、 12月 9日(金)
に開催されました。月例会の結果は、次の通り。

10月 15日(土)全体例会優勝神山憲一君
11月 19日 (土)全体例会優勝河野修一 君
12月 17日(土)全体例会優勝高井新二 君

10月 1日(土)月初例会 四勝者米林 和吉 君
11月 5日(土)月初例会 四勝者なし
12月 3日(土)月初例会 四勝者河野修一君

~俳話会~ 会員数 12名
10月 12日(水)、 11月 9日(水)、 12月 14日(水)

の 3回開催されました。坊城俊樹先生に師匠として
会員の指導に当たっていただいています。なお、 12月
14日には、倶楽部内第二会議室にて 3年ぶりに忘年
懇親会を開催しました。

~小唄会~ 会員数 10名
10月 17日(月)、 11月 21日(月)、 12月 19日(月)

の3回開催されました。 10月と 12月は、日本倶楽部
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披露しました。 11月は、 赤坂の 「たい家」にて小唄
振り付きの特別例会が開催されました。

~書道部~ 会員数 9名
書道部会の歴史は古く、かつては沢山の会員がおい

でのようでしたが、最近の会員数は、 8名前後で推移
しています。
毎日書道会理事、創玄会々長の書家 室井玄筆先

生ご指導の下、毎月 1田原則と して第 3水曜日の午
後 l時 30分から第四会議室にて会員一同書道に励ん
でおります。
教室卓上には、書道 7つ道具の文房四宝(筆・墨・

硯・紙)が用意されており、手ぶらで来て書作を楽し
むという古き良き慣例が踏襲されています。

教室では毎回、先生から配布される手本(楢書、草
書、行書三書体)を臨書して提出、先生に朱筆で手を
入れていただき、懇切なご指導をいただいております。

10月発行の倶楽部会報誌上に、今春 3月の倶楽部
主催会員作品展に出品された会員の作品が紹介され
ました。

この秋は、室井玄筆先生ご指導の下、会員一同更な
る向上を 目指して書作に励み、年末の 12月 21日に
は、書道部恒例の忘年会を行い、寅年を締めくくりま
した。
書道にご関心のある方は、教室を覗し、ていただき、

是非入会いただきたく、心から歓迎いたします。

~墨画会~ 会員数 5名
10月 5日(水)、11月 2日(水)、 12月 7日 (水)

の3回開催されました(原則第 1水曜日開催)。講師
は、結城秀翠先生です。 時間は l 時 30 分~15 時 30
分で開催されました。墨画にご興味のある方は、ぜひ
一度体験にいらしてください。心から歓迎いたします。

~宝生会~ 会員数 3名
10月 26日(水)、 12月 28日(水)の 2回開催さ



れました。
日時:毎月第 4水曜日、通常は午後 2時半から
場所:和室講師:鈴森勇先生能の流派には現在、
観世流、金春流、宝生流、金剛流、喜多流の 5つの流
儀がありますが、そのうちの一つである宝生流(ほう
しようりゅう)の謡をやっております。

~茶の湯同好会~ ※ 
10月 14 日(金)、 11月 15 日 (火)、 12月 15日
(木)の 3回開催されました。 田中宗和先生の座学

のあと、引き続き 南紗捌きと茶巾の畳み方に挑戦。9

月にはお薄に加えてはじめて濃茶を頂きました。 現
在立礼(椅子席)でお稽古しています。

~音楽間好会~ ※ 
O音楽同好会は 10月 15日(土)に開催されました。
まず顧問の戸田弥生さんから無伴奏曲4曲(バッハ、
レーガ一、パノレトーク、クライスラー)が演奏されま
した。多彩な音色の演奏に一同感銘を受けました。
・実演で福井史枝会員が「ベートーベンのピアノソナ
タ全曲演奏第三回」としてピアノ演奏をしたのちアン
コーノレと して 「エリーゼのためにjを披露 しました。
いつもながら楽しいひと時でした0

・YouTubeなどでは①韓国のヒ。アニストチョ・ソンジ
ンのショパン(バラード第三番)、 ②カーノレベーム指
揮ウィーンフィルの 日本公演(シューベルト未完成交
響曲、ヨハン、ンュトラウスの美しき青きドナウ)を聞
きました。いずれも稀代の名演奏であり一同堪能しま
した。
-戸田弥生さんの演奏会が 10月 初 日に開催されま
したが、10名を超える多くの会員が参加 し大変盛り
上がりのある演奏会になりました。

0年末最後の音楽同好会は 12月 3日(士)に開催さ
れました。顧問の戸田弥生さんは都合により欠席しま
した。実演では福井史枝会員が「ベートーベンのピア
ノソナタ全曲演奏第 4回」を弾きました。ウイットの

あるトークで楽しい時間でした。
• YouTubeなどでは、イタリアの名歌手マリオデルモ
ナコの 日本公演、イタリアのペトルゼッリ歌劇場のプ
ッチーニ「トスカ」第 3幕を聞きました。オペラの醍
醐味を味わいました。最後にカラヤン指揮ベルリンフ
ィルハーモニーの演奏で、ベートーベンの第九交響曲
の最終楽章「合唱」を聞き年末気分を味わいました。

~オープン麻雀大会~ ※ 
オープン麻雀大会は、偶数月(除く 8月を)に開催
しておりますので、 10 月 ~12 月 は、 10 月 22 日(土)、
12月 10日(土)の 2回開催されました。
. 10月 22日(士)優勝者 灘本正博君
・12月 10日(土)優勝者藤本和也君
次回は、令和 5 年 2 月 25 日 (士)、 13 時~17 時の

開催予定です。皆様方の積極的なご参加をお待ちして
おります。

'" i Phone講習会~
010月 24日(月)

※ 

「インターネット検索、乗換案内、 QRコード検索」
011月 28日 (月)
「カメラと写真の基礎、

012月 26日(月)
コントロールセンター」

I iOSのマップと、グーグノレマップの使い方」

~見学会~
見学会は、コロナ感染症問題等の影響で暫く実施し

ておりません。感染者数の状況を見て、見学会実施の
判断をしたいと思っております。

~出光美術館鑑賞会~
日本倶楽部の出光美術館鑑賞会は、コロナ感染症

問題等の影響で暫く実施しておりません。現在、出光
美術館は、営業を再開しておりますが、団体での来館
はできない状態です。

'‘・' 会員活動状況のお知らせ(12月15日午餐会での報告) ，、.;

日本倶楽部内のクラブ活動等につ F坦率直釦 霊視 内の動向などもご紹介したし、と思し、ます。
いてフエローシップ委員会にて取 り
まとめを行ったので4名の新入会員
をお招きした 12月の午餐会にてご
紹介 したものです。
娯楽委員会関係がゴ、ルフ会と囲碁

会で、それぞれ 70名、 40名の会員
が登録され倶楽部内で、も最大規模の
活動となっており、毎月、開催されフエローシップ委員長
ております。 藤本和也

文化委員会関係が俳話会、小唄会、書道部、 墨画会、
宝生会の 5つとなっており、 8月を除く毎月、開催さ
れております。3月初旬には各会の作品や小唄などが
倶楽部内で披露されております。

その他に会員登録をしなくと も参加できるオープン
の会が発足しており、茶の湯同好会 (8月以外毎月午
餐会後)、音楽同好会 (8月以外の偶数月土曜 日午後)、
麻雀大会 (8月以外の偶数月土曜日午後)が開催され
ております。
倶楽部内の施設としては蔵書約9000冊の図書室が

好評で、 皇居前広場を臨む景観のなかで読書、執筆、
PC作業などに活用されております。

新入会員の方々には倶楽部のいろいろな活動や施
設を活用いただき、充実した倶楽部ライフを満喫して
いただければと思いますが、私自身の倶楽部入会後 9
年間の活動歴をご紹介 し、さらなる楽しみ方や倶楽部
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日本倶楽部におけるこれまでの活動腹

2022年12丹

月 街路

a 認本語ミ言語 λ会

7 広報要員就任

7 8お倶楽部会議第l号発行{その後挙事']fこて34号発行}

I 織演養員就任

11 f毒患者小童話j母小西電車子シュパリエ由淡淡

変革吉小llJi~霊祭にで議波書き箆翻意員会

3 第1回オープン麻雀大会書書官E

(その後2かFlにI@~話鏡、 12月で23@1務総)

d fにっぽん由ひと者らjの悪友麻希主将的機滋 | 
!こ勺1'<んのひとさらにて fit緩ま草野功会jB~鍛(10@lf宝Z童館iì主〉

雪 fこまつ鐙j井上商事矢社長潟滋

とまっ窓公芸誌を有志で主総i

1 バイ寸リニスト芦田弥生さん総務

戸沼弥主主さんコ yザ トに有志、で鐙室電

3 敵舞伎俳優中村吉右衛門吉んま事室電

号 務t主主絞l!Ii害事UJ媛大童文章ま佼iこ哲志で銭i毅

11 7z口一シ・ノプ委員長軍主任

2 奈の場開好会発足

5 主主主主主霊3きの「ニュート ーキ，，-jが数i塁申し入れ

12 余念Il!lf系金j需豊島員会にて共:rz.7ーズサーピユへ長是認を検討

12 音楽i胃好会発足

4 会員草寺~'l築会にで11語家春風亭界奮さんロ芸者

その後、理事鼠E葬祭きさん渓m李主主口演に有志で怨叉

a 会主導法務隣皇室発生

? 会鎗量E替問題特別委員就任

議室霊祭災きをと念総書芸災会を統合しておEな;歪潟書急災会発足

繍訟活用委員に就任

3 千玄さ霊大聖書疫の議;凝将、字書母i器{荷主子会tこて:rz.礼系金

7 会館建嘗推進委員会発足.委員畏i二就任



具体的には配布資料の 通り です が、 倶楽 部の 活性化

に向け、いくつかの委員会 に参加し、多くの会員の入

会を促進し、仲間と 一 緒に倶楽部ライフを楽しむとと

もに講演会の講師とのご縁で演奏会や観劇会を 倶楽

部 内で、有志を募って応援も兼ねて楽しんでいるところ

です。

となり、 倶 楽部の維持・発展のための委員会活動にも

携わっているとこです。

当倶楽部の定款第三 条 ( 目 的 ) に あ り ま す 通 り、 「会

員相互の親睦を厚くし、知識を交流して会員の品格識

見の向上を図り、もって社会一般の発展に寄与 するこ

と」 を念頭に活動を続けたいと思います。

最近はコロナ禍で委託先の食堂が撤退した際の対

応や 入居している 国 際 ビ ル の 建 替 に 伴 う 対 応が必要

(藤本和也)

~会員活動一覧~
※入会、参加ご希望の方は‘いつでも事務局までご栂滋下さい 令豹14奇，12 yl 1日現在

活動 内容

告正月 l回、関東一円の名門ゴルフ場で月17'J競技会が行われ亥す(ifL日鈎イ的。例年 9fl、東京ゴノレフ{洪楽ま11のj守W'J絞技

会をオープン綴役会{新ペリア方式)として拡大し、エゴ‘/レフ会会員でない日本佼.楽部会員中のゴルフ愛好者も参加出来

コ
る大会をIJ日催して、クラブライフの活性化に努めています。

lレ [ f実用ゴルフ務(ハンデ巳イキャ ップ制))[月*厚木カンツリ ークラブ、2月レインポ}カントリー倶楽部、 3月 怒
フ ヶsfJカンツ リーi共栄昔日、4月飯能ゴノレフクラブ、 5fl中山カントリークラブ、6月相模カンツリー侯楽齢、7月成 之
ヨd区.. 

命jJンツ リー倶楽部、8fl武蔵豊岡カントリー倶楽部、古月東京ゴ/レブ俊道建都、 10fl狭山ゴルフ ・クラブ、11fl淡

j滋絵11{カントリークラブ、 12月茨城ゴルフ倶楽部

会費月 300円、月例参加費 6.∞0円、入会金 10.∞0円

富島 lfl!こ新年大会が1)再かれ、 2flからは綜月第 i土E裂と第 3:1二11漆 (祝日なら 1J.担繰よげ)Iこ例会?で試合をし;1:-;/.fl 1問

券会 第 21t:終日にプロ棋士淡路{彦三九段による問え事務俊と指導lf;/JltJllかれます。議後とと街打ーちでの対局般需主]'がありま

す。会費月 1，0∞円、偲男1)対局教侵料 1回 1.000円、例会会聖堂 4∞円

俳絡会は歴史が古く 、戦後はjf:i浜威子の問;弟滋'1i.民生{世主総務築主宰)が長く r.mぽとして会員のt援導に当たっていたが、

俳E42霊与" 

その後も伝統俳句を総:殺する俗的敏郎(務築家家}などのf;lj，人が編導;こ当たってきた。現有:はお浜III!二子の曾孫の坊減俊樹

先生;こ郎lをとして会員の指導に当たっていただいている。

会費Fl2， 500 fIl 毎月 1悶第 2水曜日開催 (除く 8月)

Jf 、 1現会は 8fl を i徐~俗fl l 問 、 年iこ III廷|例会を開いています(第 3 JHli1日)。本木務以)t:・5主の糸iこ合わせて各人が…

必ずつ 2矧 して、吸をご被滋しています。例年 i月は新"1コイ会を五itねて、会場を fグランドアークヰ土産室内JIこ修して夕方

唄会 から〆j、i吸イづきの夕食会を開いています。

会費Fl3，500 F句、入会金 10，0∞円 毎月 1@J第3月曜日開催 (除く 8月)

霊[~ I'玄をき先生(毎日記:i議会迎!家、 。j玄会主宰)の下、 毎月 1 @J (原剣第 3水濯日、 8Flは休会)例会が照催され、告ま

調道部E 
@]配布在れる先生の弓三本(徽 ・行 ・蕊 ・事It詑ー体)をもとに治学、安芸技の十誘導をいただき、老子逆にお1)んでいます。

lJL会員数は、94:，。会費は、月 3∞0円。文]J}I羽3f.(1&'、鋭、築、学紙)f立、 教議室にJ11芯されています。入会を欽迎

王立し笈すa

教ぷ;立篠月係員11 として第 l 水i際 関で、Il寺{初は 131的 30 分~ 1 5 [昨 30分で行なっております。教活言。〉逃め171士、f経年 3月

墨画会
[長H詳の会員作品Ji主 lこ 2-3 枚の作品j出般を沼途として先鋭に婦滋をおffítiいしていま寸。 手*の教事~' I立 、 先生が用意して
くだðいますが、会・込の i当 Eおは可能です。 ~It 、 望通 、 下敷き 、 ?夜洗などの道又は怒閥会のものがffl;むされています。
会費月 5，∞0内 毎月 1図書事 1水曜臼開催 (聖書く 8月)

( 1)おu寺，毎月第 4*略目、通常は午後 2時半から (2)場所 ::f自家 (3)終飾 e 鈴森IJB託金 (4)音色の流派には綴夜、
:i: 鋭日1:流、念写手流、 3f.~主流、金問1)流、 翠:多流の 5 つの流{設がありますが、 そのうちの一つであるさ往生流 (1まうしようりゅ
会生 う)の総与をやっております。

会費月 400阿毎月 1図書1;3水曜日開催 (除く 8月)

茶 務1"月i:iIIψ祭干口先生(災千家)

の 侭TI人の紋紗、溺ごr_:.などは、1'.1J聞にごmtまくださるかご購入いただきます。税仮設;ネし(紡子焔)でお稽古しています。語字
ヨ亀 i郊のすき菓子や道具を霊祭しみつつ、 仮灘高包会ができるように綴凝っています。

章会同子 参加費 ー3∞0円 (参加跨のみ) 毎月 1包午祭会開催日に開催 (除く 8月)

※l:1MJiilのまft日合上、飛び入り努力111立事務絡に事前illi刻II釦すると幸いです。

音楽
音楽関好会はmUliJ偶数fl のj二日夜 SIこ O~ftí.\ しております。
!伎界的バイオリニストの戸日3弥生さんに綴問としてuf@l淡淡阪きお話も{吉iってい笈す。ま/工、主吉井史校会員のピアノの

問皇4232子， 
泌事きも t尋問おlII1~、 しております。 総郎 バイオジニスト 戸B3弥生先生

参加費 2，∞0内 (参加時のみ) 原則偶数月の土曜日に開催 ※問主子会への入金は不幸Eで寸二

厚t大華手
20 1. 7 年 3 月より、庁ープン大会として開催 しております。 日 時~ 1 711#の関{援で、iI刊号制 (55 分打ち切り ) の 4 邸戦
で実施しており蕊す。 全自動_t;ff. ~ 4 生存揃え 、 -A設1:1うな/レ}ノレで実施しております。

会
参加資 ー1，∞0円 (参加時のみ)偶数月 (除く 8月)の土薄日に欄催

図書室E 

お'行1¥ldれた約 9，000Illtの絞むを有し、絶えず新刊設を総充して会員のf泌~l'こ~ぐしています。(建主役の貸出し)~l問. 2 Jmj 
11m 1il:Ji5'iI有広務にilli!した'fi!j，かな読答率lま絞君子、キλ悠;こi箆しています。j訟i1Iでは Wj-Fiをと導入し、関務室内でのパソニコン

利用が可能となっております。

作 毎年‘ 3Fl~事 1 遇の木曜日から土晦日!こかけての 38"，'に会ご員5訴作訟品く展だをさ開し催致してお問り機ま第す2。f干・1おのfiJliり付けは事務局

品鰻 で行っておりますので、1:1:¥&1"のi燃は、お持らいただくか、 、。2主主二、 !ヨ闘の 1711寺から怒綴パー
ティーを|泌総 しております。どなたでもご参力郎、ただけます。ご来場お待ちしております。

ム 2018 {o宇より 、スマー トフォン(iPhone)の講習会会開催しております。基本的な内容からメール送受{議・等、実際iこスマ
わ ー トフォンを徐行Zしながら行う滋智会で災期的な内容を令官号 しました。2022年以降も関係の総務会それ il!iJしておりま

員会欝問 。n @ す。参加費 2，∞0円 (参加時のみ) 毎月 1回第 4月曜日開催 (除く 8月)

史学会

j存遊関を兼立際ねて史跡、 工場、 nill設などを随時被害災児学いたします。綿々回は、2019年9月25s (木)、 会伊総忠敏詑念総
及び 史民俗博物館凡繁会、詰ii閲J才、2020年 i月 初 日(木}、i総庄1)111二瓶事l'巡り .*J~.パス見学を災主主いたし
ました。j忍f学会は、コ ロナ感淡省主問題の影響で137く実被しておりま甘ん。
参加費 5，∞0円程度 (参加時のみ)

事会Z監3光続鎗t繁担
2019年のはl)¥色災術館議室A・会は、 5月初日 間)r六E主総 一〈和〉のやきものJ(第 7医J)、 9月2日間)r rJさの絢道ニEI

三十年芭i(~J (第8路上 12月 2s (月上 fやきもの入門J(第 9砲)を関{緩いたしま した。学芸員による解説がごぎ

います。出光炎術館主義1't会は、コロナ感染拡問題等の影響で瞥く爽絡しておりません匂

」ー 参加費:1，∞Q円 (参加吟のみ)一一一一一 一一 一) 一 ←一一一一 一」18 
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東日本大震災(地震・津波)の初動・応急対応とその教訓

-我が国の災害緊急事態制度を考える-

小滝晃

国士舘大学 防災 ・救急救助総合研究所客員教授

(一財)首都圏不燃建築公社 専務理事、博士 (政策研究)
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この書籍については、このたび、日本倶楽部の図書室

に一冊寄贈させていただきましたので、機会がありまし

たら ご参照下さい。

その後、そのようにして取りまとめた震災の際の事実

経過を起点に、巨大災害対策についての実証主義的な政

策研究を続け、その過程で、国士舘大の防災総研から客

員教授の称号を、政策研究大学院大から博士(政策研究)

の学位をいただきま した。

これまでに取り 組んできた政策テーマは、①東日本大

震災の教訓と巨大災害の設計思想、②憲法の災害緊急事

態条項のあり方、③我が国の防災行政体制のあり方、④

東京の「災害に強し、まちづくり J(新しい木造密集市街

地対策等)ですが、本日は、時間の関係上、 ①と②に絞

った話をさせていただきます。

&ヨ似品品

【園 11 rぎょうせいJより刊行 (2013)

3i曲対緊苦
手i策急手
吉本災さ
i跡事誕

~ 90 
日

1 東日本大震災(地震・津波)の初動・応急対応
の概要

まず、東日本大震災(地震 ・津波)の初動 ・応急対応の

概要について述べたいと思います。

政府の震災対応の総合調整は、自然災害(地震 ・津波)

については災害対策基本法(以下「災対法J)に基づく緊

急災害対策本部(事務局 .内閣府防災担当)が、原子力災

害については、原子力災害対策特別措置法に基づ、く原子

力災害対策本音13(事務局 :経済産業省原子力安全 ・保安

院)が行う 体制となっていました。なお、自然災害(地震・

津波Hこついては、阪神 ・淡路大震災の教訓を踏まえ、

初動参集を行う『緊急参集チーム』としづ仕組みが設け

られており、 このチームでの協議結果を踏まえ緊対本部

が設置されました。

19 

はじめに自己紹介をさせていただきます。

私は、木造密集市街地が周辺に点在する品川区の出身

です。東京は、そうした低層の市街地が環7周辺にドー

ナツ状に広がる都市構造を持っています。それは、非常

に住みやすくて楽しい空間なのですが、防災性について

課題があるとの指摘が昔からなされているエリアでもあ

ります。

私の原点には、 「この大好きな都市空間を、懐かしさ

や住みやすさを残しながら『安全な未来のまち』に進化

させたし、」という夢があり 、それが巨大災害政策の自主

的な政策研究をはじめた根底にありました。

1982年に建設省に入省し、34年間、国や都道府県の

行政官の仕事をしてきました。2016年の退官後、某ハウ

スメ ーカーの顧問を経て、現在、 (一財)首都圏不燃建築

公社とし、う東京の不燃化を推進する団体に勤務し、首都

直下地震対策につながる仕事に従事できることに感謝し

つつ毎日を送っています。

内閣府防災担当の総括参事官をしていた2011年3月

11日、東日本大震災が発生しました。発災後直ちに官邸

に初動参集し、 自然災害(地震 ・津波)に関する緊急災害

対策本部 (以下「緊対本部J)の設置 ・運営に従事しま

した。

その際に、「このような巨大災害の際には、首都東京

にある諸々の中枢機能が被災地の救援に向かうわけだが、

首都直下地震の際に、それらの機能(特にそれを動かす

人々や社会システム)が深刻に被災したら、東京や日本

はどうなってしまうのかつ」との問題意識が沸々と沸き

起こってまいりま した。

そして、 「天命を知る」といえば大げさかもしれませ

んが、巨大災害対策(特に首都直下地震)への対策に生涯

を通じて何らかの貢献をし続けていきたいとし、う気持ち

を強く持つに至り 、本業の傍らで、自主的なサイドワー

クと して、巨大災害政策の研究を始めました。

震災の初動対応が一巡した頃、ある霞が関の先輩から

「日本の防災のために、緊対本部事務局の実務レベルの

動きをまとめ、世の中に共有できないかJI実務担当者

を取りまとめていた小滝君以外にで、きる人はあまり いな

いのではないか」との御示唆をいただきま した。 上司や

関係機関の方々 にご相談したと ころ、「協力してあげる

から、やってみた らし¥V ¥Jと仰っていただき、 2013年に

一冊の書籍を刊行しました 【図1】。
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自然災害対応の初動参集や初動対応は極めて迅速に

なされ、発災から28分後に緊対本部(本部長:内閣総理

大臣)が設置されました。3月17日までに計12回の本部会

合が開催され、災害救助法適用、激甚災害指定、被災者

生活再建支援法適用や、物資支援に係る予備費使用決定

等を相次いで決定しました。

また、発災の 日の夕刻から、本部事務局内に事案対処

班を設置し、被災地への物資調達 ・輸送支援、広域医療

搬送、海外支援受入等の総合調整実務を開始しました。

発災日の午後、私は、宮城県庁から、 「東北の物流基

地は仙台湾沿岸に集中しているのだが、それが津波によ

って壊滅し、物資も トラックも流失してしまった。また、

県庁も一定程度被災している。このため、緊急物資の調

達 ・輸送支援(注:当時の災害対策マニュアノレでは、地

元県の担当とされていました)は、地元県では全く対応

困難な状態なので、助けてほしし、」との要請電話を受け

ました。

緊対本部事務局では、この要請を受け、事案対処班が

自ら支援物資を買い上げ、岩手 ・宮城 ・福島の三県が設

けた物資拠点 [図2]へ搬送するという、既存の制度的

枠組がなく前例もない取組を、急逮開始することを決断

し、 各省庁の協力を得ながら、速やかに実行に移しまし

た。

【図2]宮減県の物資支緩拠点(3/18)

出典:仙台市(東北地方整備局震災伝承館)

この物資調達については、内閣府男女共同参画局から、

女性視点からの配意をするよう具体的調達品目を挙げた

アド、パイスがあり、フォローしました。

事案対処班は、阪神・淡路大震災の教訓を踏まえたマ

ニュアルに基づ、き当初は30名規模でスタート しま した。

しかしその人数では到底足りないので、逐次増員し、数

日後には70名規模まで拡大しました。しかし、それで、も

十分で、はなかったため、 3月20日に、事案対処班の業務

を引き継ぐ 「被災者生活支援特別対策本部J(その後 「被

災者生活支援チーム」と改称)が100名体制で設置されま

した。

これにより初動対応に一定の区切りがついたものとし

て、 3月22日に、初動参集要員は官邸を撤収しました。

そして、同日、国会が、 (参)予算委員会において初の震

災に係る審議を行いました。私は、ここまでを初動対応

段階、その後を応急対応段階と呼んでいます。

そして、その後、6月24日の東日本大震災復興基本法

の公布 ・施行を踏まえ、同月 28日に東日本大震災復興対
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策本部が発足し、被災者生活支援チームの取組みが継承

されま した。さらに翌年2月に復興庁(200名体制)が発足

し、東日本大震災復興対策本部の取組みを引継ぎ、 震災

対応のステージは、本格的な復興の段階に移行していき

ました。

初動 ・応急対応の段階においては、政府(各省庁)は、

緊対本部の総合調整の下で、 [図3]のような事案対処

を行いま した。

【国3]政府の主な事案対処

恒丞量最大193チーム

|広域医華搬送|

島県16名

岩手県13名、宮城県92名、福

|由車轄の緊急物資支捌食糧2，621万食、飲料

水794万本、燃料等1，603方ιマスク438万

枚、 トイレットペーパー38万個等

層雪画的功衛省》最大時107.0千人、 《警

察庁》延べ307.5千人、 《消防庁》延べ103.6

千人、 《海上保安庁》延べ船艇4.4千隻等)、

《救出ー救難》総数2.7万人以上、

陣外支援畏入I((救助隊受入}}29ヶ国・地域・

機関、 《救援物資受入}}64ヶ国・地域 φ 機

関、 《寄付金受入}}95ヶ国・地域・機関、

《米軍ドよるトモダチ作戦》空母@艦唱曲20

隻、航空機160機、人員2万人以上

|国交省緊急災害派遣隊σEC-FO即日|

延べ16.9千人

2 東日本大震災の教訓ー巨大災害対策の設計
思想-

(1)東日本大震災の本質

東日本大震災は、阪神・淡路大震災に比べ、①被災地

が、過疎化・高齢化の進んだ、農林水産地域中心、 ②被災

範囲が極めて広域(震度 6以上の県が 8県、 阪神 ・淡路

は 1県)、③被害は建物倒壊でなく津波による壊滅が大

半を占めた、等の特徴があります。

【図 4]は昭和 20年以降の暦年を横軸にとり、自然災害

による死者・行方不明者数をグラフ化したものです。戦

後しばらくの聞は、戦時中の治水対策の停滞もあって、

毎年のように大型の水害が発生し、相当な数の人命が失

われる時代が続いていました。そして、 1959年の伊勢

湾台風(死者 4，697名 ・行方不明者 401名)を契機に、

1961年に災対法が制定され、戦後日本の防災制度の基

層が形成されました。

日本の防災制度は、こうした経緯から、主として風水

害を念頭におき、地方公共団体(特に市町村)が主役とな

り、国は後方から支援するという思想により



【図 4】戦後日本の自然災害による死者・行方不明者数
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制度設計されました。内閣と各省の関係についても、各
省の機能を卜分に発揮させつつ、その総合性を与えるた
めの総合調整の仕組みを作るという考え方によって構築

されています。

その後、治山治水緊急措置法(1960年)、 河川法(1964

年)等の制度基盤整備の上に、 治水に関する公共投資等

が大幅に拡充され、その結果、災害が原因でそこまで多

数の死者は出ないという時代がしばらく続きました。
しかし、こ うした平穏は、1994年の阪神 ・淡路大震

災によって突然打ち破られました。大地震は、風水害の
ようなリ ー ドタイ ムがなく 、突然発生する突発型災害で

す。この災害の時には、政府の初動対応が遅れ、そのこ

とが非常に強く批判されました。この反省の上に、突発

型大地震に備えた緊急参集チーム制度、防災官舎等、初j 動対応内化等の取組み仰れました。こ山は
東日本大震災の初動対応の迅速性に結び付いたものと考

えられます。
しかし、この時に構築された防災行政システムは、阪

神・淡路大震災相当の規模の災害を想定して構築された
ものでした。2001年の中央省庁再編(し、わゆる橋本行革)

の際には、国土庁防災局を内閣府防災担当に移行させる

等の改革がなされたものの、この時もその点に関する変

化はありませんでした。

そして 2011年 3月 11日に東日本大震災が発生しま

した。 [図 4]を見れば一目瞭然ですが、この災害は阪

神・ 淡路大震災の何倍もの巨大災害でした。

その時点で用意されていた防災行政システムは、阪神-

j 淡路大震災相当の規模の災害を想定川ので、東日本
大震災のような巨大災害に対応するには小さいものでし

た。『牛を割くに鶏刀を用いた』とでも言ったらよいで
しょうか、そうしたシステムに、臨機の修正や応用動作

を加えつつフノレ稼働させて遂行したのが、東日本大震災

(地震 ・津波)の初動 ・応急対応の本質でした。

いま、我が国では、このグラ フの右方に、 東 日本大震

災の何倍もの高さを持つ可能性がある首都直下地震や南

海ト ラフ地震等の巨大災害が、 30年以内に 70%等の確

率で発生すると想定されています。
東日本大震災は、わが国の社会に、そ うした巨大災害

(首都直下地震、南海ト ラフ地震等)への備えが急務の課

題であることを覚醒させた出来事でした。

21 

まI.i"~. :.画恋文慮Z邑t2:U曲人H~"貌

(2)東日本大震災の教訓

一巨大災害対策の設計思想一
東日本大震災の教訓を踏ま えると 、今後の巨大災害対

策は、どのような考え方を基本に進めるべきなのでしょ

うか。ここでは我が国の災害緊急事態制度に関係する点

に絞って述べたいと思います。

①「最大級の巨大災害」を想定せよ

日本の防災対策は、実際に発生した災害の状況及び対

応について検証を行い，そこから得られる教訓を踏まえ

必要な見直しを行う 、という経験工学的な努力を軸に発
達してきた傾向があ ります。

しかし、日本列島は、発生頻度は非常に低いものの、

一定の長期的な周期(たとえば数百年に1回等)で必ず発

生し、ひとたび起きれば極めて甚大な被害をもたらす巨

大災害の発生から免れられない宿命を有しています。
このような巨大災害については、近代的な観測データ

が存在していないことも多く 、そのため、その発生を直

視した対策が十分に講じられにくい可能性を否定できま

せん。
このような場合であっても、 古文書、堆積物、地形等

の判読に基づき、「最大級の巨大災害」を定性的に想定
し、対策を推進していくことが不可欠だ、と考える必要

があるわけなのです。
②「減災JIこよる「災害に強い国づ、くり・まちづくり」

しかし、ケタ外れの破壊力を持つ最大級の巨大災害に

ついては、「被害ゼロjを実現する対策を講じること は、

極めて困難です。 三

現実的には、 「被害ゼロは不可能Jという前提に立ち、 ミ
起こり うる被害を最低限にとどめ短期化する考え方によ 三

る取組みを積み重ねるしかあ りません。こうした取組み 三
を「減災J(disaster mitigation)とし、し、ます。 ぎ

「減災」 のためには、ハード、 ・ソフ トの様々な取組み

や、あらゆる分野での取組みを総合化していく必要があ

り、それは広い意味での 「災害に強い国づくり ・まちづ

くり」と言い換えることが可能です。
この r;戒災」 の推進については、佐藤唯行氏が提唱す

る「フェイズフリ ー(PhaseFree) J (平常時に利用する

商品やサービスが災害時にも使えるようにする との考え
方)や 「ニューノーマル」などの考え方が重要な要素に

なっていくと考えられます。



③「想定外の事態」の想定一臨機の対応力の確立一
「巨大災害の際には、想定外の事態に直面する」とい

うことを「想定」する必要があります。

東日本大震災では、地元自治体の壊滅や機能不全、被

災地域と支援地域の遠距離化、母都市での就労機会が失

われた中での被災者支援、原発災害も併発した複合危機
の発生など、それまでの大規模災害と質的に異なる状況

に直面しました。

このような現象を、関西大学の河田悪昭名誉教授は、

物質科学の概念である「相転移J(Phase Transition)に
日食えています。同じ「水」という物質が、温度変化によ

って固体から液体、そして気体にガラリと変化するよう

な現象のことです。

このような想定外の事態に直面した際の「臨機の対応

力」を確保することが重要です。後述する憲法の緊急事

態条項の問題は、この点に深く関係する ものと考えられ

ます。

④逆境こそが進歩の源泉一成長戦略への発展一

日本は、世界有数の「災害大国」ですが、そうした宿
命をネガティブにとらえ、嘆いてみても、実りあるもの

は何一つ生まれません。

起伏にとみ、活発な地質活動のある国土は、独特の豊

かで美しい風景を形づくっています。火山帯周辺の温泉、

大量の降雨がもたらす豊かな水資源等の恵みは、災害の

多い国土特性の別な側面です。排他的経済水域(EEZ)に
賦存するコバルトリッチクラストやメタンハイドレード

等の資源も、日本列島周辺の地学的特性と深く関係して
います。

われわれ日本人は、災害大国の宿命を受け止めながら、

同時に、そうした恵みを享受していることも併せて認識

するべきでしょう。

逆境こそは進歩の源泉です。寺田寅彦氏は、関東大震

災後に著した『災難雑考j](1935)の中で、 「災害の進化

論的意義J(災難は生命を活性化し、強くする面がある)
という考え方を述べています。

巨大災害に対峠していくための「災害に強い国づくり ・
都市づくり」を我が国の成長戦略に結び付けていきたい

ものです。そのことは、我が国の社会経済を活性化し、

我が国の進化をもたらす可能性を持つ、と私は考えます。

3.憲法の災害緊急事態条項に関する論点
一東日本大震災(地震・津波)からの示唆-

(1)東日本大震災後の憲法論議の動向
東日本大震災後、日本国憲法に「緊急事態条項」を導

入すλ きか否かとしづ議論がみられるようになりました。
「緊急事態条項」とし、うのは、大規模な自然災害などの

国家緊急事態において、内閣総理大臣が緊急事態を宣言

し、事案対処のために必要な措置を行えることを憲法に規

定する条項のことです。

自由民主党は、震災の翌年(2012年)に、緊急事態条項

の創設を含む「日本国憲法改正草案」を公表しました。
そして、 2018年には、その条文イメージとして、「大地

震その他の異常かっ大規模な災害により、国会による法

律の制定を待ついとまがないと認める特別の事情がある

ときは、内閣は、法律で定めるところにより、国民の生
命、身体及び財産を保護するため、政令を制定すること

ができる。」といった緊急政令制度の規程イメージ等を

例示しています。

本年7月の第26回参議院議員選挙に際しては、各政党

が憲法改正論議に関する賛成・反対の立場からの公約を

発表するとしヴ、過去にない状況がみられました。
この選挙の結果、改憲に前向きな4党(自由民主党、公

明党、日本維新の会、国民民主党)の議員等のいわゆる
. i改憲勢力」が、衆参両院で、改憲発議に要する3分の2以
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上の議席を確保しましたので、今後、改憲論議が活性化す

る可能性が生じてきていると思われます。

しかし、改憲勢力の中でも、改憲案の中身は各々に異

なっています。実際に発議に至るためには、政党問で発

議内容に関する意見の一致を見なければなりません。今

後の議論が注目される状況といえますが、党派聞の対話

(熟議)を通じ、真に国民の利益に適う優れた方向が見出

されていくことを心から期待するものです。

(2)緊急事態条項の基本的性格

ー「憲法に規定されなかった理由」が示唆するもの一

大日本帝国憲法(旧憲法)には、天皇の国家緊急権とし

て、緊急勅令や緊急財政処分などの規定がおかれていま

した。これは今日の言葉でいう緊急事態条項に相当する

ものですが、日本国憲法の制定時には、これらの規定は

設けられませんでした。 日本国憲法の制定(厳密には帝
国議会における|日憲法の改正)の際に、なぜ緊急事態条

項が設けられなかったのでしょうか。
第 90回帝国議会の(衆)帝国憲法改正案委員会におい

て、金森憲法担当国務大臣は、緊急事態条項を設けない

理由として、①民主主義の原則と国民の権利・利益を保

護するためには、政府の一存(自由判断)による無限定的

な措置は抑制的に考える必要がある、②臨時国会等や平

常時における立法措置によって対処できる、③過去何十

年の日本の経験に照らすと間髪を待てないと云う程の急

務の例はない、といった 3点を挙げて答弁をされていま
す。

であるならば、私は、あえてお尋ねしたいと考えます。
第一に、 「政府の一存(自由判断)による無限定的な措

置」ということですが、たとえば、災害発生後の一定期

間に限って、巨大災害の初動・応急対応に必要不可欠な

事柄についてのみ適用し、対応後、速やかに、その正当

性を追認する事後承諾等の措置を講じることを義務付け

る等の制限を付した場合は、この結論はどのように変化

する orしないのか、と。
第二に、「臨時国会等や平常時における立法措置で対

処できる」という点については、 「臨時国会等での立法

措置をまついとまがない、又は、平時の立法措置では想

定を具体化しきれない措置」が必要となった場合には、

どのように考えるべきなのか、と。

さらに第三に、「過去何十年の日本の経験に照らすと、

間髪を待てないと云う 程の急務の例はなしリとの点につ

いても、東日本大震災の経験や今後の巨大災害の発生が

想定されている科学的知見を踏まえてもなおそう言い切

れるのか、と。

そして、少なくとも、「国民の利益を最大化するとい

う見地から、以上の点をどう考えるべきなのか」という

議論を行うこと自体が不当であるとまではいえないので

はないか、と。

さらに申 し上げると、このような認識の上に、東日本

大震災(地震・津波)の初動・応急対応の事実経過を重ね

ると、日本国憲法への災害緊急事態条項の導入をめぐり、

次節以降に述べるような具体的論点が存在するのではな
し¥か、と。

これらの点については、国会や国民の皆様の議論を通
じて方向が見定められるべきものと考えますので、私が

ここで方向を述べることは差し控えます。しかし、国会

や国民の皆様方におかれては、これらの点に関して、何

が真の意味で国民の利益に適うのかという観点から、是

非とも真剣な議論を行っていただきたいと切望する次第

です。
以下、東日本大震災(地震・津波)の初動・応急対応経

緯が示唆する具体的論点について述べさせていただきま
す。



(3) 【論点①】 緊急政令制度の是非

一災害緊急事態の布告をめぐる経緯から考える-

東日本大震災の際、政府は 「災害緊急事態の布告J(災
対法第 105条)を発出しませんでした。

この制度は、内閣総理大臣が 「災害緊急事態の布告」

を発出した場合、 「国会閉会中」等のときは、①生活必

需物資の配給 ・譲渡 ・引渡しの制限・禁止、②物の価格

等の最高額の決定、及び③金銭債務の支払延期、を「政

令で定め得るJというものです。 一言でいえば、 「法律

に基づく緊急政令制度」といってよいと考えます。
この布告を出さなかったことについては、発災後に、

一部の方々から、救助 ・救難活動、緊急物資支援に支障

を生じたのではないかとの批判が寄せられました。ネッ

ト空間内では、同年 3月 22日の(参)予算委員会での私

の答弁をめぐり 、私を 「反 日民主党官僚」と批判する例

さえ見られました(注.我が国の行政官には、基本的に

所属政党はありません。 )。

一方で、憲法への緊急事態条項の導入に慎重な方々は、

「法律に基づく緊急政令制度」を設ければ、憲法に緊急
事態条項は不要、との指摘をされています。

東日本大震災の際に何故この布告が出されなかったの

かを掘り下げてみましょう。

発災直後、沿岸部は壊滅的な状況となり、あらゆる生

活物資が流出し、そもそも取引する物資が無くなってい

る状態でした。したがって、取引統制や価格統制、まし

て金銭債務の延期どころの状況ではな く、被災者が直面
していた困難は、 「生活物資がなしリという問題だ、った

のです。

加えて、当時は災対法がいうところの「国会閉会中」

ではなかったので、布告を発出しでも空振りとなる状況

でした。

こうした状況を踏まえ、布告が発出されなかったとい

うのが真相で、布告が発出されなかったことが救助 ・救

難活動、緊急物資支援の輸送に支障を生じたという事実

は存在しません。

この事例を踏まえると、法律に基づく緊急政令制度に
は、①政令の制定内容は、法律の委任事項に限定されざ

るを得ない、②国会の閉会中等の状況下に限定する仕組

みとせざるを得ない、等の「限定列挙型(ポジティブリ

スト型)Jの仕組みにならざるをえないという限界があ

ると考えられます。

これに対し、憲法上の緊急政令制度については、 「想

定外の事態(相転移)に臨機に対応」するため、法律に基

づく緊急政令制度よりも包括性や弾力性を有する仕組み

とすることができるかもしれません。
このような軸上において、国民にとって最適な選択は

何なのか、という議論が深まっていくことが心から望ま

れます。

(4) 【論点②】 緊急財政支出制度の是非

一国直轄の物資支援から考える-

発災の日の午後、緊対本部事務局では、宮城県庁から

の要請等を受け、事案対処班が 自ら支援物資を買い上げ、
岩手 ・宮城 ・福島の三県が設けた物資集積拠点へ搬送す

るという、既存の制度的枠組がなく 前例もない取組を、

急逮開始することを決断し、各省庁の協力を得ながら、

速やかに開始しま した。
しかし、当時の災害対策マニュアルで、は、こう した業

務が地元県の担当とされていた関係で、国の当初予算に

はその費用の計上がありませんでした。

そのため、この日の深夜、事案対処班から緊対本部事

務局幹部に 「当初予算に予算措置がないが、費用負担を
どうしたらよいかJとの伺し¥が上がってきました。予算

措置がないのに物資調達等の契約(支出負担行為)を行え

ば、会計法や予責法に抵触する可能性があるからです。
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小雪がちらほら舞っているような早春の東北。まだ寒

さが抜けきらない中で、避難所の人々は、毛布と食料と

水がない状態が続けば命が危機に晒されるかもしれない。

そんなことが懸念されるような時季でした。

私は、思わず、防災大臣や上司に 「このオベレーショ

ンを止めるととはできないと思いますJ、 「予算につい

ては詳細を後日整理することとし、事案対処班に続行す

るよう 、指示させてくださしリと迫っていま した。それ

に対し、防災大臣は静かに賛同 してくれました。

そこで、深夜 2時頃、事案対処班に対し、 「費用負担

については一切心配せずにどんどん物資等の確保、輸送

等を進めること」という指示を手書きでしたため、その

コピー50枚を配布すると同時に、並行して予備費の使

用に関する閣議決定に向けた調整を開始しました。

被災者を守るためには、オベレーションを続けるしか

ない。費用負担についてうまく整理できるかどうか分か

らないし、法律に触れるかもしれないが、そういう法律

を超える決断をする以外に道はない、と決心した瞬間で

した。私ごときが言っても笑止でしょうが、必要なら、

後日し、かようにも責任をとろうなどとも考えていました。

いずれにしても、迷いは一切ありませんでした。

この費用については、当初の 3日分は行政経費聞の流

用を行い、 3月 14日以降分には予備費を充当する方法

で予算執行され、清算時点で寄付の申し出が相次いだこ

ともあり、最終的に全額当初予算で賄い、法律に触れる

ことなく完了しました。

しかし、この一連の出来事の中にチラリと顔をのぞか

せた 「超法規性」こそが、 法律を超える「憲法j という

もののあり方につながる問題提起を含むものである、と

私は考えています。

今後の巨大災害の発生直後の初動・応急対応において、

事前の備えのない想定外のオベレーションに要する費用

が予備費の使用等では賄えず、補E予算措置をまつ必要

があるものの、その時間的余裕もない状況が発生する可

能性がないと言い切れるのか。

このエピソードを起点に、憲法の緊急財政支出制度と

いうものをどう考えるべきなのか、国民にとって最適な

選択は何か、という議論が深まることを切に望みます。

(5) 【論点③】 発災時の説明責任の軽減の是非

一東日本大震災の国会・政党対応から考える-

発災日の夜から、災害状況や政府の対応状況に関する

各政党からの説明要求が続々と寄せられてきました。そ

れまでの災害の際には、誠実に説明対応をさせていただ

いておりましたが、この時ばかりはそう簡単ではありま

せんでした。

時々刻々と膨大な情報が押し寄せ、必死に対応をして

いる中で、説明に出向く者を確保するどころではない状

態となっていました。

しばらくして、各政党側もそうした状況を認識して下

さり、 3月 15日に、与野党の幹事長 ・書記局長会談を

踏まえ、政府代表と各党の幹事長等による「各党 ・政府

震災対策合同会議」が設置されました。これにより 、各

政党への対応が一括化され、政府側の負担軽減等が図ら

れました。国会においても、震災関連の審議を見合わせ

る等の配慮がなされました。

そして、初動対応が一段落した 3月 22日、 (参)予算

委員会で、この震災に関する初めての国会審議(災害状

況に関する政府側からの報告聴取及び一般質疑)が行わ

れ、副大臣及び政府参考人(総括参事官)が質疑対応を行

いました。予算委員会において、参事官である私が、ほ

とんど一人で、一 回答弁をするという極めて異例の状況

となりました。



私は、こうした経緯を踏まえると 、将来の巨大災害の

際にも、同様に 「災害対応」と 「説明責任」のジレンマ

に直面することが十分に予想されると考えます。

政府に対する民主的統制の基本的枠組を定める憲法

のあり方が議論されるのならば、そうした問題について

議論していただく場面があってもよいのかもしれないと

考えています。

(6)【論点④】巨大災害対応に係る国・地方関係

一東日本大震災の地方自治体支援から考える一
東日本大震災の際、被災地域は著しく広域に及び、極

壬 めて多数の自治体が被災しました。地元市町村や都道府

5 県は壊滅や深刻な機能不全を起こし、近隣自治体同士の

3 応援は容易ではない状況でした。
こう した中で、全国の多数の地方公共団体が高い志で

被災地支援活動に立ち上がり、極めて大規模な支援活動
が展開されました。

しかし、各地方公共団体による個別的な支援活動は、

相互の整合性や全体最適化の保証を欠くものとなる可能
性があり、災害緊急対応が、全体として極めて非効率な

ものとなる可能性を否定できなかったのではないかと考
えます。

巨大災害の発生時における初動・応急対応に関しては、

国直轄で自ら積極的な支援を展開することや、固と地方

公共団体等を通じた多様な対応主体が円滑に連携し、全
体最適性を確保できるようにするための抜本的な工夫を
行うことが必要と考えます。

災害は、地域的 ・時間的に偏って発生する現象ですの
で、その完全な予測は困難であり、対応に必要な人的資

源や財源は、大きく、かっ、変動します。したがって、

防災行政については、個々の地方公共団体のみで負担 ・

対応することには効率性や人材の錬磨に大きな問題があ

り、国の支援等が不可欠な行政分野といえます。災害規

模が大きくなるほど、こうした事情は強まるといってよ
いでしょう。

しかし、現行法上、 都道府県及び市町村の防災行政事
務は「自治事務」とされています。

巨大災害対策に関する事務については、法定受託事務

に移行させた上で、国の強力なリ ーダーシップと国及び

地方公共団体の密接な連携を確保していくための仕組み

を検討していく必要があるのではないでしょうか。

現行憲法第 92条は「地方公共団体の組織及び運営に
関する事項は、地方自治の本旨に基いて、法律でこれを

定める。」 と規定していますが、巨大災害発生時の初動 ・

応急対応をめぐる固と地方の関係の基本原則について、
議論が必要なのではないかと考えます。

おわりに
一「困難災害への備えJを日本再生の軸に-

今日の我が国は、 巨大災害発生時のための緊急事態制

度をめぐり、憲法制定当時の判断が今もなお通用力を持つ

のか否か、国民的な議論が必要な状況にある、と私は考え
ています。

しかし、現在のように、「国民の安全を重視=緊急事態条
項導入に賛成」と「国民の権利・民主主義を重視=緊急事

態条項導入に反対Jとしづ二項対立(二者択一)の議論を続

けているだけでは、実りある結論に辿り着くことは決してな
いでしょう。

その 2つの価値は、し、ずれもが誰にとってもかけがえの

ないものであり、どちらかを取り、どちらかを捨てるというよう
なことができるものではなし、からです。

議論の目的を、 12つの価値の二者択一Jから12つの価
値の融合・調和」に再構築(リプレーミング)することが不可欠
です。
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そして、 議論の当事者たちが、巨大災害時の緊急事態

対処の際に生じる状況を協働して確認する「共同事実確認」

を行うことで、異なるエビデンス(根拠)に基づいてお互いが

相容れない主張を繰り返すことを防ぐ努力をすることも必要

であると考えます。

こうした工夫によって、「対決」ではなく、 「話し合し¥Jを通
じて、国民にとって最適な選択肢は何で、あるのかを見定め

ていくことが、心から期待されると考えます。

寺田寅彦氏は、関東大震災後に、 「文明が進むほど、

自然災害に対する脆弱性は高まる」と述べるとともに、
「過去の災害を忘却し、備えを怠るため大災害が起きるj、

120世紀の文明をたのんで安政地震の経験を馬鹿にし

た東京は関東大震災で焼き払われた」と指摘しました

( W天災と国防j](1934)、 『津浪と人間j](1933)等)。こ

れらの指摘は、私には「東日本大震災を踏まえ、首都直

下地震にしっかりと備えよJと叱略する声に聞こえます。

私は、今の時代を生きる日本人が、東日本大震災の教

司f[を踏まえ、『困難』になりかねない将来の巨大災害に
備えて後世に何を遺したか、が問われる時が必ずやって

来ると確信しています。憲法の緊急事態条項の問題は、

そうした問いかけに直結する問題の一つにほかなりませ

ん。後藤新平氏の「困難を困難として気づかず、漫然と

太平楽を歌っている国民的神経衰弱こそ、もっとも恐る

べき困難である」と の言葉を噛み しめたいものです。

そして、憲法の問題にとどまらず、 「災害に強い国づ

くり ・まちづくり」を、日本の成長戦略あるいは日本再

生の軸としていくことが望まれます。
私は、東日本大震災の初動 ・応急対応経緯の整理作業

を行ったこ とを契機に、我が国の巨大災害対策(特に首

都直下地震対策)に関する政策のあり方を、微力ながら

考え続けてきました。 こうした努力を、今後とも、ライ

フワークとして続けていきたいと考えています。
日本倶楽部の皆様方には、今後とも、御指導 ・御鞭提

をいただきますよう 、何卒よろしくお願し、申し上げ、 筆

をおかせていただきます。
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~定例 午餐会報告~

午餐会挨拶 (10月 14日) している。」

-新入会員武川恵子君

(旧総理府、内閣府出身、昭和女子

大学特命教授・女性文化研究所所

長)

11国土」と名の付く 部署に 3回

出向、日本学術会議にも 2回出向、

皇室と関係の深い仕事もした。今の

仕事の関係でアメリカに出張、今朝帰国、 アメリカの

物価が高いのに驚いている。内閣府男女共同参画室勤

務の時に旧統一教会から、女性の地位向上に反対で攻

撃を受けたのを思い出す。議員を通じた反対があり、

性教育や家族法の改正が停滞した。この機会に変わっ

てくれればいいなと思う。」

-新入会員岩崎賢二君

(昭和 30年 1月生まれ、東京海上

出身、綜合警備保障(株)社外取締役)

三 「趣味は強いて言えば、ジョギング。

~ 3年ぶりに 11月に開催される川越

小江戸マラソン (21km)にエントリ

ーしている。今日も走って帰るつも

り。元気が取り柄、よろしく お願いします。」

-新入会員粛木尚子君

(外務省出身、日本政策投資銀行監

査役)

「外務省に 37年勤務、そのあと

私自身アスリ ートということではな

いが、ボランティアでいくつかのス

ポーツ団体に関係 し、スポーツの普

及 ・強化に努めている。日本ラ グビー協会の理事、国

際統括団体のワールドラグビーの理事、日本スケート

連盟の副会長、オリンピック組織委員会の理事、JO

Cの国際委員会の委員等。スポーツに限らずいろいろ

な分野で日本が世界に貢献できると思うし、私自身楽

しみつつ日本のため、世界のためできることをやって

まいりたい。」

-新入会員北原正倫君

(昭和 48年 9月生まれ、ミサワホ

ーム出身、山梨住宅工業体)代表取締

役社長)

「山梨県北社市八ヶ岳の南麓で

ミサワホームの工場を経営、地元の

コミュニティ ラジオ番組、FM八ヶ

岳に毎週土曜に 30分番組を持っている(東京まで電

波は届かないが、インターネットでお聞きいただける)。

毎週地元の経営者仲間のいろいろな取り組みを紹介
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10月 14日午餐会卓話

「東日本大震災の初動・応急対応と

その教訓」

小滝晃君

※卓話の内容は、19頁からの会員の

広場に掲載しております。

午餐会挨拶 (11月 15日)

-米寿祝賀小山貞君

(昭和 10年 11月生まれ、平成 7年
入会)

「一昨日「明後 日、 日本倶楽部で喜

寿のお祝いをしてもらう」と言った

ら家内に 「喜寿ではなくて米寿でし

ょ」と言って笑われた。昨日も 「明

日は喜寿のお祝し'IJと言って笑われた。今日はご挨拶

でしっかり「米寿」と言いました。家内に威張って報

告できると思います。ごく最近の近況です。」

-米寿祝賀松井信人君

(昭和 10年 11月生まれ、平成 2年

入会)

「平成 2年の入会で、足掛け 33
年日本倶楽部の会員、貴重な場所と

なっている。もっぱら講演会に参加、

音楽同好会ができてからは、音楽同

好会も楽しんでいる。20年ほど前米寿の先輩にお祝

いを申し上げたら、先輩に「残るところはここしかな

くなり、すべてがなくなってゆく jと言われたのを思

い出す。当時は実感がなかったが、今となってしみじ

み意味が分かる。会に参加していて「もういいか」と

いう気持ちと「まだまだ」という気持ちがせめぎあっ

ている。幸いにも耳が不自由なほかは健康なので、 「ま

だまだ」の組に入って、日本倶楽部での活動に参加 し

てゆきたい。」

-新入会員右井喜紀君

(昭和 36年 6月生まれ、東京海上

日動火災保険(株)常務取締役)

「歴史、伝統、格式のある 日本倶

楽部に入会を認められ、感激してい

る。推薦していただいた魚部さんは、

入社 した時の担当部長であり、仲人。

幸い妻ともその後続いている。さらに 日本倶楽部とも

縁を結んでいただき感謝している。」



11月 15日午餐会車話

「最近の国際金融市場の動き」

井戸清人

[為替相場の動向1
2022年 3月以降の米国とEUの金

融引締めとともに、為替相場は円安

となっている。10月 21日に 151円台と 32年ぶりの

円安となったが、足下では円高に戻ってきている。こ

れは最近の米国インフレ率が予想、より低かったので、

米国が金利引上げの速度を緩めるとの見方が出たた

め。急激な円安に対して、日本政府は 9月 22日から

10月末までに約 9兆円のドル売り ・円買いの為替介

入を行った。

今回の介入は、 2010年及び 2011年の円売りドル買

い介入以来、 10年ぶりの介入となる。2010年はギリ

シアに始まった欧州の財政危機で、安全な円に資金が

集まり円高となった。また 2011年は、東日本大震災

にもかかわらず円高の動きが出たので、円売りド、ル買

いの介入を行った。これまでの介入は、ほとんどが急

激な円高を抑えるための円売り ドル買いである。円買

いドソレ売りは 1997年、 98年の日本の金融危機とアジ

ア通貨危機の時の円安以来となる。

最近の為替の動きについて、G7とG20でも議論が

行われ声明が発表された。そのポイントは、①為替レ

ー トは経済ファンダメンタノレズ、により市場が決定する。

②金融政策はインフレなどの国内経済政策であり 、為

替を目的としない。③為替レートの過度の変動や無秩

序な動きには介入等で対応する、ということである。

通貨の実力を見る上では、実質実効為替レー トが重

要で、これは対外的な価格競争力 ・購買力を示す。実

質レートは、為替レートを基準年からのインフレ率の

差で実質化した指標。例えば、マックのハンバーガー

が米国で 1ドル、日本で 100円であれば、 1ドル 100

円が適正レートと考える。これは購買力平価の考え方

である。従ってインフレ率の高い国の通貨はその分だ

け通貨価値が下落してし、く 。また実効レートは、こう

して実質化 した各通貨のレートを貿易量で加重平均

したものである。円の実質実効為替レートは、ドル円

レートが 79円台となった 1995年以降低下基調で、

現在は当時から 6割程度円の価値は下落している。

また ドル円レー トと物価の関係をみると、為替レー ト

は 1980年の 250円から円高になってきたが、この間

インフレ率は常に米国が日本より高かったので、購買

力平価も一貫して円高方向に動いている。

[円安 ・低金利の経済・物価への影響]

貿易面で見ると、円安で輸出は増加するものの、日

本企業は海外で、の生産にシフトしていると ころも多

く、効果は限定的である。一方、食料 ・エネノレギー ・

原材料などの輸入価格が円安で上昇するので、園内物

価は上昇する。また投資面では、日米金利差の拡大に

より、機関投資家ばかりでなく個人も海外への投資を

増やしているので、資本が海外に流出している。これ

はまた円売り ドル買いとなるので、さらに円安を進め
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ることになる。そこで金融引締めで日米の金利差を縮

小すべきとの議論も出ている。一方円安で企業が海外

から受け取る配当利子などは増加する。

また経済面では、海外からの観光客が円安で増加す

るなどのインバウンドのプラス効果はある。一方で、

円安により賃金の実質価値が低下するので、海外から

の労働者の数が減少する。経常収支を見てみると、今

年は食料・エネルギー価格の高騰で貿易収支は赤字だ

が、去年まではほぼバランス している。つまり 輸出に

よる貿易黒字は無くなっている。一方で、第一次所得

収支、つまり海外からの利子配当の受取の黒字が大き

くなっている。

物価について見てみると、最近の需要急増やウクラ

イナ問題による資源 ・穀物価格の急騰、米国などでの

賃上げなどにより世界的にインフレとなっている。日

本でも、食料やエネノレギーとし、う生活必需品の価格が

高騰しているので、極めて、深刻な問題となっているが、

消費者物価上昇率は 3%と欧米に比べると低い。日本

の低いインフレ率は、需要が低調で値上げが難しいこ

とによる。ただ欧米のインフレも、最近の米国のイン

フレ率が予想より低かったように、そろそろピークア

ウトするとの見方もある。ただ日本の企業物価上昇率

は9%に達している。これまでは企業も小売価格を抑

えてきたが、内需型企業は収益が圧迫されており、今

後は消費者物価に転嫁されるとみられる。

[経済構造と通貨価値]

クリントン政権当時のルーピン財務長官は、「強い

わレはアメリカの利益」として強いド、ル政策を推進し

た。強し、ドルにより、消費者と企業は輸入品を安く購

入でき、工場にとっても生産性と競争力向上の追い風

となる。また ドノレに対する信用が高まり 、外国資本の

流入を加速する。一方で、ドソレ安は競争力の低下を招

くので好ましくないとしている。

日本についても為替介入や金融政策の為替に対す

る効果は一時的なものであり、生産性を高めて強し、経

済にすることが長い目で見て重要と考える。こうした

観点から政府も賃金上昇と人への投資を進める政策

を進めようとしている。

最近 30年間の各国の賃金と物価の変化を見ると、

日本以外の物価は 2倍以下となっているが、賃金は 2

~3 倍になっている。つまり物価以上に賃金の上昇が

大きい。一方日本は、物価は l.1倍だが、賃金は 30

年前と同じである。最近 10年間の実質実効為替レー

トと実質 GDPの変化率の関係をみると、GDP成長が高

い国は実質実効為替レー トも上昇、つまり通貨も強く

なっている。残念ながら日本は各国に比べ、飛びぬけ

て GDP成長率が低く、実質実効為替レートも大きく

減価している。

日本の企業倒産件数と失業率をみると、コロナ下に

もかかわらず、超低金利や資金繰り支援などの政策支

援で、企業倒産がここ 10年間はずっと減少しており、

この結果世界でも極めて低い失業率となっている。社

会の安定の点では企業倒産の減少と失業率の低下は

望ましい。一方で、日本では経済の新陳代謝が進まず、



低収益企業が温存されているとの批判もある。生産性

の高い企業が参入できず、また蛾烈な価格競争により

賃上げも難しい環境が続くことで、高収益企業への労

働力の移動も起きない、という問題もある。

こうした問題への取組を考える上で、最後に北欧で

のモデ、ルを紹介したい。まず、企業は柔軟な労使関係

によりヒ、、ジネスモデ、ノレ転換のための解雇が可能となる

が、一方で労働者には十分な失業保険とリカレント教

育としづ手厚いセフティーネ ットが準備され、また雇

用を拡大するための起業支援も政府が行うとい うもの

である。日本でも、現在リスキリングとヴェンチャー

キャヒ。タノレなどの起業支援が重点政策となっている。

時間はかかるがこうした政策を進めることが「強い円

を日本の国益」とするうえで、最も重要だと思われる。

午餐会挨拶 (12月 15日)

-米寿祝賀畔柳 敏雄 君

(昭和 10年 12月生まれ、平成 11

年入会)

「日本倶楽部では、講演会にでき

るだけ参加するほか、会員作品展に

は毎回絵画を出展している。現在満

86歳で 188歳」の 「おじいさん」の

気持ちにはなり切れていない。

(以上)

海外勤務は 3回、 71歳から 75歳の時ニューヨークの

ケネデ、イ空港のターミナノレの担当課長を務めた。この

時貨物のハンドラーの組合組織があり、いろいろやり

あった。トランプ大統領が立候補した時、その物言い

が当時のハンドラーたちの物言いと同じであることを

思い出した。トラ ンプの物言いは単純で粗野な感じだ

が、アメリカには同調する人が多いのではないかと思

う。日本人がもっアメリカ人のイメージはほとんどエ

リートレベノレのコミュニケーションで形成されている

が、ノンエリ ー トの姿が見えていないことに気を付け

なければな らないと感じている。

子供のころから絵が好きで、絵を描いている。近年

は水彩画で、風景スケッチを描いている。今でもスケッ

チ道具をもって独り旅をし、美術館を訪問したり、 写

生をしたりしている。独りで風景を描いているときが

一番幸せ。世の中が騒然としているときでも落ち着い

てみると静かなこともある ことを表現したい。

中学 1年の時からサッカーをやり、今でもシニア

サッカーのメンバーをしている。現在はシニアサッカ

ーが盛んで、一番の年長は 80歳以上のチーム。東京

に 3チームあり 、リーグ戦もやっている。私は 4年

前、2年前に手術を受け、現在は故障者リスト入りだ

が、春からでも ピッチに戻りたい。90歳以上の人も

いるし、一緒にプレイしたい。

世の中デジタル化が進み、便利になったところもあ

るが、すべてが細切れになってしまった。人間にとっ

て、特に成長する子供たちにと って、細切れはよいこ

とではないと 心配している。日本倶楽部では、細切れ

の兆候はなく、安心できるところと思っている。」
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-新入会員杉山徹君

(昭 31年8月生まれ、日本発条件網

代表取締役副社長執行役員)

11ニッパツ日本発条」と は何の会

社ですかとよく聞かれる。金属製造

業の会社で、自動車の懸架ばねなど

を製造している。コンピューターの

ハードディスクもデータを読み取る部分は、ばねで、

世界のハー ドディスクの半分に当社製品が使われてい

る。ゴノレフクラブのシャフトもばねで、ゴノレファーの

2人に l人は当社の大事なお客様(男子プロの池田勇

太や女子フ。ロの約 6害IJ等々)である。私のゴルフは、

今いちというより今さんであるが、ご迷惑をかけない

ようにゴ、ノレフ会に入りしっかり練習 したい。」

-新入会員稲田伸夫君

(昭和 31年8月生まれ、元検事総

長)

「平成から令和へのお代替わりの

時、検事総長を務めた。そのおかげ

で様々な宮中儀式に参加させていた

だき、 ありがたかった。運のよい人

生だと思っている。現在は 「一応」 弁護士登録をして

いる。弁護士は軽く発音「一応」に力を入れて言って

いる。資格を取って以来 40有余年、この間憲法以外

の法律はすべて変わった。弁護士は憲法を使わないの

で、私には使えるものがない。自分のところへ法律は

持ち込まないでくれと言っている。歩くことに生きが

いを感じている。毎日 l万歩以上歩くことをノルマ

としているが、ほぼこれを達成している。」

-新入会員谷脇暁君

(昭和 35年9月生まれ、建設省、

国土交通省出身)

I (ー財)建設業振興基金の理事長

をしている。地域の建設業の振興を

目的にしている。現場の技術面は、

省人化、効率化等が進んでいるが、

高齢化の中、現場で働く人材の確保が大きな仕事と な

っている。業界を挙げて一番取り組んでいるのがccus
(建設キャリアアップシステム)で、現場で働く都度

カー ドに登録、建設技能者の技能と経験の把握ができ

るよう にしている。登録者は 100万人に及んでいる。

ご挨拶では印象に残ることを言う ように会長からご

指示があったので、一つ付け加えたい。野田内閣の時、

尖閣諸島の固有化があり、島の値段を決めることが必

要だ、った。私が担当を命ぜられ、不動産鑑定理論を駆

使して値段を算定、野田総理大臣に報告したところ、

総理より、現地の状況を調査しないで値段は決められ

ないのではないかと言われ、急、j塁、 尖閣諸島にゆき、

現状を確認したうえ値段を決めた。この値段にはいろ

いろ言う人もいたが、私としては自信を持った値付け

であった。



私も歩くことが好きで、よく歩いているが、地形と

かその土地の歴史に興味があり、長篠では鳥居強右衛

門を思ったり、関ヶ原では石田三成が陣を構えたとこ

ろなどと想像して楽しんでいる。J

-新入会員林真琴君

(平成 32年7月生まれ、元検事総

長)

「先ほどご挨拶した稲田元検事総

長の後任の検事総長を務めた。井嶋

会長が甲府地検の検事正の時一番

若い検事だった。会長の米寿のお祝

いとして甲府で、ゴ、ルフ会を計画したが、コロナ等で何

回も流れ、会長が卒寿になられた今年、お祝いの会を

行った。今日初めて日本倶楽部に伺ったが、 さっそく

事務局にゴルフ会の入会を申請した。ゴルフは長い間、

真面目にやったことはなかったが、これからは名門ゴ

ルフクラブでプレイする当倶楽部のゴ、ルフ会には大い

に参加したい。」

~ 合同委員会の報告 ~ 
12月 20日の合同委員会で次のような状況報告が

ありました。

-会員数の推移 平均年齢

期首毎の会員数は、平成 12年度 1，033人から長期

的に減少してきたが、令和 4年度期首 457人から、

本日 (12月 20日)現在、 459人と下げ止まりとなっ

ている。関係者のご努力に感謝。会員の平均年齢は、

平成 30年年初 75.4歳から、本日現在 73.7歳と若返

りが見られる。年齢別構成比をみると、 70歳代が

33.8%、60歳代が 28.2%、80歳代が 26.1%で、 60

"-'80歳代合計で 88.2%となっている。

-講演会参加数

本年 (1月"-'12月)講演会は、 29回開催、平均出

席者数は、6月からオンラインでも参加できるように

なり大幅に増加、年間平均会員は、出席者 76人、オ

ンライン参加者 24人、合計 100人だ、った。

-図書館の貸し出し数

本年の図書貸し出し数(11月 30日まで)は、 1，146

冊(昨年は、年間 1，040冊)、本年の新規購入図書数

は、 293冊だ、った。 (A.T. ) 

長~ フヱローシップ委員会活動状況 ~ 
新年の賀詞交歓会は今年もコロナの影響で開催を見

送りましたが、スクール形式の着席スタイルで 「新年

午餐会」として開催に漕ぎつけ、脊山洋右会員の卓話

と福井史枝会員のピアノ演奏を楽しむことができまし

た。

また、会員による倶楽部内の忘年会での室料とワン

ドリンクサービスに引き続き新年会も同様の取り扱い

をすることにいたしました。

(フェローシップ委員長 藤本和也)
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ん 特別企画鼎談「女性会員大いに語るJ ，.... 

昨年 3月以降家族会員による座談会、伴紀子会員と

政井貴子会員による座談会を実施し、ホームページや

会報にその模様を掲載してきたところですが、今般そ

の第三弾として鼎談を企画いたしました。会員増強特

委員会、広報委員会並びにフエローシップ委員

同で企画し、以下の通り開催するものです。

鼎談者粛木尚子 元外務省国際法局長、現日本政

策投資銀行監査役

武川恵子 元内閣府男女共同参画局長、現

昭和女子大女性文化研究所長

政井貴子 元日本銀行審議委員、現 SBI金

融経済研究所理事長

日時令和 5年 3月 28日(火) 13: 00-14 : 30 

場所 日本倶楽部内大会議室

参加ご案内:会員及び会員が招待する入会候補者

参加費無料

鼎談者の自己紹介やこれまで経験された業務を通 じ

ての主張、日本倶楽部入会のきっかけ・入会しての感

想・倶楽部への期待などを鼎談形式で行うものです。

日頃、大変にお忙しい女性会員の方々で、委員会や

講演会以外で接する機会が少ないため会員相互の交流

を図り、これから入会を検討する方々のご参考にして

いただければと考えたものです。会員の参加は自由で

については予め事務局

だくようお願い申し上げます。

~連絡メール登録のお知らせ

会員専用頁(ホームページ)について~

-連絡メール登録のお知らせ

連絡メールのアドレスをお届けいただいた会員には、

倶楽部だより、講演会のご連絡や会員のご逝去のお知

らせ等をメールでお届けしています。

下記アドレスから申し込みをお原品、します(連絡メ

ーノレを利用しているため、葉書での倶楽部だよりが不

要な方は、その旨ご連絡ください。)。

|メールアドレス marunouchi@nihonclub.j~ 

-会員専用頁(ホームページ)について

会員の方のみご利用いただけるホームページの会員

専用頁をご利用ください。下記の ID、パスワードでア

クセスしてください。

|ユーザー名 sakura パスワード:memberl

~編集後記~

明けましておめでとうございます。会報第 35号(令

和 5年 1月号)をお届けいたします。

相場格言では、卯年は 「跳ねる」と言われています。

コロナ感染は、 4年目となりますが、なお収束の兆し

が見えません。ロシアのウクライナ侵攻も先が見えま

せん。物価の高騰、地球温暖化等等、内外ともに問題

が山積する中、新年を迎えました。これら諸問題が解

決に向かい、長い繁栄へ転ずる礎が築かれる年となり

ますよう祈っております。

本年もどうぞよろしくお房長し¥申し上げます。(A.T. ) 


